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  МАКСИМ КОНОВАЛОВ сыграл в новом фильме 
бойца по смешанным единоборствам. «МК-Бульвар» 
побеседовал с актером, выяснил подробности съемок 
и готов рассказать о звездных синяках и ссадинах.

  ГРУППА «ФАБРИКА» снялась в короткой и очень 
игривой версии комедии «Кавказская пленница». 
«МК-Бульвар» изучил закулисье съемок нового ви-
део, во время которых «фабрикантки» не поделили 
солиста «Иванушек».

  А ТАКЖЕ: Как разводились Джонни Депп и Эмбер 
Херд, как выглядят мамы знаменитостей, как звезды 
развлекаются в бассейнах, а также вечеринки, блоги, 
наряды и многое другое.

Читайте 8-ю стр.

В английском языке есть выражение fair 
play. По-русски звучит как «фэйр-плей». В 
переводе это значит «честная игра», «честная 
сделка», «справедливое решение».

Поступки, которые подходят под «фэйр-
плей», всегда имеют понятное, четкое, одно-
значное объяснение. В этом главное их от-
личие от «не фейр-плей», продиктованного 
вторыми планами и задними мыслями. 

Мировое спортивное сообщество в такую 
игру играть не стало. 

Каких-то спортсменов оно решило от-
странять от Олимпиады, а каких-то пропу-
скать. И тут же всплыла муть. Двойные стан-
дарты, задние мысли, личные отношения, 
стремление под кого-то подстроиться, кому-
то угодить. Тот же самый, по сути, шахер-
махер, который ставится в вину РУСАДе.

Почему Ефимова отбыла дисквалифика-
цию за допинг — ее допустили, а Степанова 
отбыла — ее не допустили? Почему Исинбаеву 
не допустили, а допустили Клишину, хотя в ее 
допинг-пробе обнаружены ДНК двух разных 
людей? И много других таких же больных не-
понятностей. А самая большая боль — почему 
Международный олимпийский комитет не 
стал отстранять всю российскую сборную, 
а Международный паралимпийский комитет 
всех паралимпийцев отстранил?

Ни на один из этих вопросов нет понятно-
го, четкого, однозначного ответа. Хуже всего, 
что его нет на последний вопрос.

Здоровые российские спортсмены 
— полноценные, могучие здоровяки — к 
Олимпиаде допущены. А спортсмены с огра-
ниченными возможностями — инвалиды, 
колясочники, незрячие — не допущены. При-
чем на основании одного и того же документа 
— отчета независимого эксперта Макларена, 
подготовленного по заданию ВАДА. 

Какая разница между ними? Между их 
допинг-историями? Между тем подозрением, 
под которым они оказались? 

Почему люди без рук или ног, которых бог 
и так уже наказал, в придачу наказаны миро-
вым спортивным сообществом? А сильных, 
полноценных, пышущих здоровьем людей это 
же самое мировое спортивное сообщество 
простило?

Объяснить на пальцах 
— невозможно. Да и не на 
пальцах тоже. 
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ИТАЛИЯ 
СОДРОГНУЛАСЬ  
ОТ ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЯ
Жертвами разгула 
подземной стихии 
на Апеннинах 
стали десятки 
людей. Можно ли 
было предсказать 
трагедию?

Турция начала на-
земную операцию «Щит 
Евфрата» в Сирии. По дан-
ным турецких агентств, 
целью военной кампании 
являются силы «Ислам-
ского государства» (ИГ, 
запрещена в России), со-
средоточенные в районе 
города Джераблус, на-
ходящегося по соседству 
с турецкой границей. 
Несмотря на то что сама 
Анкара говорит о борьбе 
с исламистами, экспер-
ты «МК» считают, что у 
операции есть и другая 
цель.

Читайте 2-ю стр.

С 1 сентября, то есть с нового 
учебного года, в любимой програм-
ме всех детей России (бывших и ны-
нешних) «Спокойной ночи, малыши!» 
намечаются большие перемены. Ну 
очень крутые! Обо всем этом нам рас-
сказал председатель совета директо-
ров телекомпании «Класс» Александр 
Митрошенков. 

— Программа «Спокойной ночи, ма-
лыши!» — самая старая из тех, которые 
выходят в мире. И самая уважаемая. Ни 
одна программа больше, чем она, в мире 
не выходит. Почему такой успех? Каждые 
5–10 лет этот проект находил какое-то 

свежее дыхание, обновлялся. Появлялись 
новые герои, новые ведущие, и каждое 
такое появление было событием. Снача-
ла, помните, вела знаменитая тетя Валя 
Леонтьева, которую все знали и любили. 
Потом появился Владимир Ухин, мужчина 
с потрясающим чувством юмора, детского 
юмора. Потом вышла в эфир «мисс Все-
ленная» Оксана Федорова, и программу 
стали смотреть мужчины. Вот сейчас мы 
подошли к такому этапу, когда хотелось бы 
предложить совершенно новое, необычное. 
1 сентября у нас в «Спокушках» произойдет 
революция. 

Читайте 3-ю стр.

Французы восстали про-
тив буркини — специальных ко-
стюмов, в которые облачаются 
мусульманские женщины на 
пляже. Дело дошло до акций 
протеста. Протестующие вы-
ступают против насаждения 
шариатских норм поведения 
в европейской стране. Фран-
цузам не нравится то, что 
эмигрантки пытаются демон-
стрировать свою религиозную 
принадлежность на пляжах 
страны.

Мы решили провести экс-
перимент: насколько россияне 
терпимо относятся к женщи-
нах в буркини. Для чего кор-
респондент «МК» облачилась в 
закрытый купальный костюм и 
отправилась на один из самых 
популярных столичных пляжей 
— в Серебряный Бор.   

Читайте 3-ю стр.

СПОКОЙНОЙ НОЧИ, ШНУР!
Александр Митрошенков:  

«Мы готовим революцию детского вещания» 

Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ

МИЛОСЕРДИЕ  
ОТ ЛУКАВОГО

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита ИСАЕВ,  

директор Института актуальной 
экономики Читайте 3-ю стр.
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СКОРО В ШКОЛУ!
Для многих родителей сейчас на-

чались самые жаркие дни этого лета — 
пора готовить детей к школе. За канику-
лы многие из них обленились, привыкли 
поздно ложиться и поздно вставать, 
отвыкли читать и писать... 

Как настроить чадо на рабочий 
режим? Как выстроить правильный 
график? Как выбрать своему ребенку 
подходящую секцию или кружок?

Читайте 6-ю стр.

Турецкая бронетехника 
на сирийской границе.

НА ПАРАЛИМПИЙЦАХ 
ОТТОПТАЛИСЬ  
КАК НА САМЫХ СЛАБЫХ 
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НАД «МАЖОРАМИ» УСТРОЯТ 
ТОВАРИЩЕСКИЙ СУД

Новые меры воздействия 
на «золотых мальчиков» на 
крутых автомобилях, ко-
торым не писан закон на 
дороге, придумали обще-
ственники. 

Как рассказали «МК» авто-
ры инициативы, привлекать 
к личной ответственности 
они считают необходимым 
родителей, чьи дети в воз-
расте до 21 года неоднократ-
но были пойманы на грубом 
нарушении ПДД. Наказывать 
родителей «золотой моло-
дежи» предлагается в слу-
чае, если чадо регулярно 
попадает в ДТП, катается 
по дорогам пьяным или под 
наркотическим дурманом, 
а также садится за руль, 
будучи лишенным прав. Ва-
риантов санкций несколько: 
штраф, если от действий 
юного горе-водителя никто 
не пострадал, или арест ав-
томобиля в случае аварии с 
жертвами. Еще одна нетри-
виальная мера воздействия 
— общественное порицание. 
Устраивать подобие товари-
щеского суда над халатным 
родителем предлагается со 

страниц газет или интернет-
изданий. Причем если неза-
дачливый папаша является 
владельцем бизнеса, ругать 
и давать оценку его методам 
воспитания должен будет 
кто-то из членов правления 
компании. А если на грубых 
нарушениях дорожных пра-
вил попадется сын или дочь 
чиновника, комментировать 
ситуацию придется мини-
стру того ведомства, в ко-
тором он служит.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует председа-
тель правления НП «Гильдия 
автошкол России» Сергей 
Лобарев: «Чаще всего ро-
дители "золотой молодежи" 
пытаются давить на сотруд-
ников правоохранительных 
органов, чтобы не допустить 
наказания для своих детей. 
Более того, такие родители 
добровольно дают ключи от 
машины, зная, что их ребе-
нок лишен прав. Если в за-
коне прописано, что владе-
лец огнестрельного оружия 
обязан держать его в сейфе, 
почему здесь должно быть 
иначе?»

РАССКАЗАТЬ О ДЯДЕ-НАСИЛЬНИКЕ 
ДЕТИ РЕШИЛИСЬ ТОЛЬКО 
ПРИЕМНЫМ РОДИТЕЛЯМ

Семейного педофила 
задержали в Щелковском 
районе Подмосковья — он 
умудрился надругаться над 
двумя племянниками. 

До недавнего времени 
школьники (мальчику 10 лет, 
его сестре 9) воспитывались 
в родной семье. Практиче-
ски с их появления на свет 
местная комиссия по делам 
несовершеннолетних по-
ставила семейство на учет 
— вместо воспитания отпры-
сков родители предпочитали 
прикладываться к бутылке, 
перебивались случайным за-
работками. В квартире жил 
еще один выпивоха — дядя 
детей. Теперь же выяснилось, 
что помимо склонности к ал-
коголю 27-летний мужчина, 
оставаясь наедине с детьми, 
давал волю рукам. А чтобы 

ребята не проговорились 
маме, негодяй угрожал им 
убийством.

Недавно родителей лиши-
ли прав на детей, их взяла на 
воспитание приемная семья. 
И тут брат с сестрой пове-
дали страшную историю, о 
которой молчали два года. 
Новые родители обратились 
с заявлением в полицию. У 
следователей нет сомнений, 
что ребята говорят истину. 
Само преступление они опи-
сали в подробностях, кото-
рые придумать в столь юном 
возрасте сложно.

Как сообщила «МК» стар-
ший помощник ГСУ СК РФ по 
Московской области Ольга 
Врадий, возбуждено уго-
ловное дело по статье 132 
«Насильственные действия 
сексуального характера». 

ДОМ В ХИМКАХ НЕЗАКОННО 
ВЫРОС ЗА СЧЕТ ЗИМНЕЙ ТЕРРАСЫ

Улучшить свои 
жилищные усло-
вия без всякой 
ипотеки и об-
мена с доплатой 
решил житель 
подмосковных 
Химок. На кры-
ше дома №2 по 
улице Береговая 
он соорудил за-
стекленную тер-
раску, которую 
использовал как 
комнату отдыха 
в зимнее время. 

Как рассказали «МК» в Гос-
жилинспекции Московской 
области, чтобы не поднимать-
ся на чердак и не привлекать 
нездорового внимания сосе-
дей, «собственник» сделал 
прямой выход из своей квар-
тиры на крышу, то бишь тер-
расу. Но все тайное рано или 
поздно становится явным. 
Совсем недавно по сигналам 
«доброжелателей» его посе-
тили суровые инспектора. 

Выяснилось, что никаких раз-
решительных документов на 
эту конструкцию у предпри-
имчивого жильца дома нет. 
По предписанию инспекторов 
он лично разобрал террасу. 
Теперь за противоправные 
действия ему предстоит 
уплатить еще и штраф. 

Напомним, что совсем не-
давно аналогичный случай 
произошел в Красногорске, 
где также на крыше тайно был 
сооружен бассейн. 

САДИСТЫ ИЗ ЭЛЕКТРИЧКИ 
МАСКИРОВАЛИСЬ ПОД КОВБОЕВ
Группу молодых людей 

славянской внешности, вы-
стреливших в голову пасса-
жиру электрички Апрелевка 
— Москва, разыскивают мо-
сковские полицейские и их 
коллеги из Подмосковья. 

Как стало известно «МК», 
в понедельник 34-летний 
Сергей Болтенков ехал в 
Москву на работу в ночную 
смену. Мужчина — много-
детный отец, вот уже около 
года трудится механиком-
электриком в метро. Сергей 
из соображений безопасно-
сти не хотел ехать в одиноче-
стве, но, обойдя несколько 
вагонов, был вынужден все 
же остаться в одиночестве. 
Мужчина надел наушники, 
включил музыку и задремал. 
В районе 22.40 в электричку 
с головного вагона  забежала 
группа из 5–6 молодых лю-
дей славянской внешности. 
Молодчики ударили Сергея 
пневматическим пистолетом 

по лбу. Мужчина стал обо-
роняться, но силы были не 
равны. Злодеи два раза вы-
стрелили бедолаге в висок, 
отобрали сумку с вещами 
(там лежал паспорт, банков-
ские карточки и 600 рублей). 
Они вытащили деньги и бро-
сили сумку в вагоне, а сами 
вышли в Очакове. Раненый 
Сергей нашел в себе силы 
пересесть на электричку до 
Апрелевки. На станции его 
встретила супруга и повезла 
в больницу. Один из метал-
лических шариков застрял у 
парня в голове. Сергея проо-
перировали, он находится в 
тяжелом состоянии.

Мужчина запомнил лица 
нескольких налетчиков. Один 
из них был облачен в черную 
ковбойскую шляпу с поля-
ми. Также выяснилось, что 
через турникеты на станции 
Очаково молодчики не прохо-
дили — они перелезли через 
ограждение и скрылись.

ПОДЖОГИ МАШИН НАЧАЛИ 
ЗАКАЗЫВАТЬ В ИНТЕРНЕТЕ

Исполнитель за-
казного поджога ав-
томобиля задержан 
в столице. Мужчина 
пояснил, что за-
казчик просил его 
совершить престу-
пление за 25 тысяч 
рублей. 

Пострадавший 
владелец автомо-
биля рассказа л 
стражам порядка, 
что в ночь с 20 на 21 
августа припарковал «Ауди 
А6» возле своего дома на 
Ленинском проспекте, а но-
чью проснулся от громкого 
хлопка и увидел в окно, что 
«Ауди» объят пламенем. Муж-
чина был в шоке — машина 
принадлежала не ему, а ра-
ботодателю (москвич тру-
дился в частной компании 
водителем). К счастью, на 
днях сотрудники уголовно-
го розыска ОМВД России по 
району Теплый Стан и МУРа 
задержали поджигателя. 
22-летний мужчина проживал 
в Люберецком районе Подмо-
сковья. В свое время он окон-
чил техникум, а в прошлом 
году получил условную су-
димость за кражу. По словам 
злоумышленника, в поисках 
работы он изучал Интернет, 

и его внимание при-
влекло объявление 
о легком заработке. 
Автор объявления 
предложил за 25 
тысяч рублей сжечь 
чужую машину и 
дал координаты 
ее нахож дения. 
Безработный со-
гласился. Му ж-
чина купил двух-
литровую бутылку 
бензина, вызвал 

двух своих подруг, на их ма-
шине добрался до адреса и 
выполнил заказ. Забавно, 
что, когда исполнитель по-
интересовался у заказчика, 
когда получит деньги, тот 
ответил ему отказом и вы-
шел из Сети. Как сообщили 
«МК» в пресс-службе УВД 
по Юго-Западному округу, 
возбуждено уголовное дело 
по признакам преступления, 
предусмотренного ст. 167 УК 
РФ «Умышленное уничтоже-
ние или повреждение имуще-
ства». В отношении молодого 
человека избрана мера пре-
сечения в виде заключения 
под стражу. А 
полицейские 
ищут заказ-
чика престу-
пления. 

БИНОКЛИ  ПОМОГУТ ПРОДАВЦАМ 
МОРОЖЕНОГО

На смотровую площадку 
Воробьевых гор до конца 
года вернут пять бесплат-
ных биноклей. Москвичи и 
туристы смогут с 15-крат-
ным увеличением во всех 
деталях разглядеть Лужнец-
кую набережную, Большую 
спортивную арену, Береж-
ковский мост, Андреевский 
монастырь и небоскребы 
«Москва-Сити». Впервые би-
нокли на Воробьевых горах 
установили еще в 2012 году. 
Но через два года из-за ра-
бот по благоустройству их 
пришлось убрать. 

«Бинокли поставят напро-
тив площади перед зданием 
МГУ им. Ломоносова, — рас-
сказали в пресс-службе Де-
партамента национальной 
политики, межрегиональ-
ных связей и туризма. — Их 
можно будет вращать вокруг 
своей оси и рассматривать, 
например, саму высотку 
МГУ».

Надо отметить, что это не 
первые смотровые бинокли 
в Москве. Сейчас они есть в 
музее-заповеднике «Коло-
менское» и на Останкинской 
телебашне. Установить че-
тыре бинокля готовятся и на 
смотровой площадке храма 
Христа Спасителя. Но в них 

рассмотреть Москву можно 
будет также исключительно 
за плату. Чем такой «бино-
клевый» бум может помочь 
российскому туризму?

«Не секрет, что подоб-
ные телескопы стоят во 
многих странах мира, — 
говорит специалист по ту-
ризму Вероника Степано-
ва. — В Рокфеллер-центре 
в Нью-Йорке, в Орландо, что-
бы любоваться мультиплика-
ционным парком Disney, на 
Аляске, перед Ниагарским 
водопадом, в Европе... Но 
большинство из них все-таки 
платные: бросаешь монет-
ку в один евро, например, и 
смотришь. То, что на Воро-
бьевых бинокли будут бес-
платными, — хороший ход. 
Не думаю, что это скажется 
на общем туристическом по-
токе. По данным прошлого 
года, в Москве было около 
17 миллионов туристов, и 
после установки биноклей, 
увы, пары миллионов не при-
бавится. Но можно сказать, 
что несколько тысяч тури-
стов точно изменят маршрут, 
и поток людей на Воробьевы 
горы увеличится. А это по-
может увеличить прибыль 
продавцам мороженого и 
сувениров».

УДМУРТЫ ЗАМАХНУЛИСЬ НА УЛИЦУ ПОЭТА, 
А ПОЛУЧИЛИ УЛИЦУ РЕСПУБЛИКИ

Аж 25 улиц с новыми на-
званиями появится в скором 
будущем в Москве. Как пояс-
нили «МК» в городской меж-
ведомственной комиссии по 
наименованию территори-
альных единиц, основным 
критерием при выборе имени 
выдающегося деятеля для 
конкретной улицы была при-
вязка этого имени к данной 
местности. 

Так, на северо-востоке 
Москвы появится ряд улиц, 
названных в честь заслу-
женных ученых-физиков. 
Их деятельность была тес-
но связана с Московским 
физико-техническим ин-
ститутом, расположенным 
в этом же округе. Так, про-
ектируемый проезд №239а 
будет назван в честь Федора 
Дубовицкого — физикохими-
ка, члена-корреспондента 
РАН, экс-директора МФТИ. 
Вместо проезда №4966 на 
карте появится улица, на-
званная в честь одного из 
основателей МФТИ Сергея 
Христиановича. Проектируе-
мый проезд №5557 назовут 
улицей Академика Флёро-
ва — советского физика-
ядерщика, сооснователя 

Института ядерных иссле-
дований в Дубне. В ЮЗАО 
появится площадь нобелев-
ского лауреата и одного из 
основоположников кванто-
вой электроники — Алексан-
дра Прохорова. Безымянный 
участок местности находится 
на пересечении Ленинского 
и Университетского проспек-
тов: там находится памятник 
Александру Прохорову. Кста-
ти, площадью можно назвать 
открытое архитектурно орга-
низованное пространство, 
обрамленное зданиями и 
зелеными насаждениями. 
Так что даже небольшой по 
размерам объект по подоб-
ным критериям имеет шанс 
получить свое имя.

Также в Москве появится но-
вое шоссе — Афанасовское, 
по имени населенного пункта, 
куда оно ведет. Протяженность 
шоссе составит 2,3 км. 

В Восточном округе вме-
сто проектируемого проез-
да №5177 появится улица 
Удмуртская. С инициативой 
так назвать улицу выступи-
ло руководство Удмуртской 
Республики. Изначально они 
просили увековечить память 
известного в республике 

поэта Кузебая Герда. Но из-за 
сложного имени и опасений, 
что его будут коверкать, вла-
стям Удмуртии решили сде-
лать приятное по-другому. 
Удмуртская улица будет 
располагаться рядом с ули-
цей Аносова. В Удмуртии 
ученого-металлурга Павла 
Аносова уважают и счита-
ют своим земляком: в свое 
время он много сделал для 
Южного Урала. В ТиНАО по-
явятся улицы Жемчужная и 
Благодатная. Назвать улицу 
Жемчужной решили жители 
поселения Филимонковское. 
Связано это с гербом посе-
ления: на синем фоне изо-
бражена раскрытая раковина 
золотого цвета, а в центре 
раковины лежит черная жем-
чужина. Такой герб симво-
лично отражает историю и 
красоту филимонковских 
земель. А вот улица Благо-
датная будет названа в честь 
святого источника. За чудо-
действенной родниковой 
водой постоянно приезжает 
множество людей из разных 
мест. В истории названия 
улиц Москвы это первый пре-
цедент, когда улицу называют 
в честь святой воды. 

«ЗОЛОТО» СОЧИНСКОЙ ОЛИМПИАДЫ ВЫРОСЛО В ЦЕНЕ
Олимпиада в Рио-де-

Жанейро породила всплеск 
продаж символики преды-
дущих зимних Игр в Сочи. 
В Интернете активизирова-
лись продавцы, пытающиеся 
сбыть памятные талисманы, 
аксессуары и медали.

Как выяснил «МК», на попу-
лярных торговых площадках 
в Сети появилось большое 
количество новых объявле-
ний с предложениями при-
обрести сувениры, медали 
и прочую атрибутику Олим-
пиады-2014. Видимо, в связи 
с кризисом москвичи пере-
ворошили сундуки и решили 
заработать на волне актуаль-
ности. Так, светящийся при 
определенном свете меда-
льон участника церемонии 
закрытия, который получил 
каждый человек на трибу-
не, продается за 2000–5000 
рублей. Причем сейчас ак-
сессуар не может воспро-
изводить свет, тем не менее 
является памятной вещицей. 
За оригинальную шайбу, ко-
торая, по заверениям про-
давца, изготавливалась 

специально для финально-
го матча по хоккею, придет-
ся выложить 2500 рублей. 
Шайба, которая участвовала 
в матче, оценивается куда 
дороже: «Меньше чем за 
150 000 не отдам!» — пишет 
обладатель. Эксклюзивный 
лот — олимпийский факел, 
который участвовал в эста-
фете на территории Перми. 
В комплекте идет баллон с 
газом, подставка и ключ, 
хозяин просит за все 55 000 
рублей и утверждает, что 
факел в рабочем состоянии. 
Нашлось объявление и о про-
даже нового факела, кото-
рый направлялся на участок 
в Греции в качестве запасно-
го, но не использовался. 

Медали появились в 
огромном количестве, 
правда, памятные. Напри-
мер, «За отличие в охране 
Олимпиады-2014» — 1000 
рублей; «За значительный 
вклад в подготовку и про-
ведение Игр» — от 142 000 до 
210 000 рублей. Выставлена 
на продажу оригинальная 
часть заготовки, из которой 

делались медали, — 150 000 
рублей. Любопытно, что  
фонарик-ночник в виде бу-
тылки популярной газировки 
с символикой Игр выстави-
ли цену в 1000 рублей. А не 
вскрытую бутылку с насто-
ящей газированной водой, 
выпущенную специально 
для Игр, продают за 5000 
рублей! Перчатки с симво-
ликой Игр и с «олимпийским 
запахом» обойдутся всего в 
790 рублей. За эту же сумму 
предлагают купить... ленту 
для аккредитации. 

Между тем московские 
нумизматы с нетерпением 
ждут, когда монетные дво-
ры отчеканят новые офи-
циальные денежные знаки 
с символикой Олимпиады. 
Пока что эксперты не встре-
чали новинок на рынке, по 
их прогнозам, после памят-
ных событий должно пройти 
некоторое время. Сколько 
именно, прогнозировать не 
берутся, но, скорее всего, 
первенство будет у монет-
ного двора Бразилии, где 
проходили состязания.
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Десятки погибших и пропавших без вести — таков пе-
чальный итог разгула подземной стихии в центральной 
части Апеннинского полуострова. Сильно пострадали 
города Аматриче и Аккумоли, толчки чувствовались и в 
итальянской столице. Можно ли было предсказать зем-
летрясение — на этот вопрос «МК» ответил эксперт.

— Сегодня ночью я почувствовал, как двигается кровать, — 
сообщил «МК» приехавший в Рим в отпуск житель Флоренции 
Томмазо Анцидеи. — И понял, что это землетрясение, но даже не 
мог себе представить, насколько оно сильное, пока не посмотрел 
новости...

А новости действительно были ужасные. Землетрясение магни-
тудой 6,2 произошло в ночь со вторника на среду в 3.36 по местному 
времени, когда люди мирно спали. Больше всего от землетрясения 
пострадали находящиеся в горах итальянские городки в регио-
нах Умбрия, Лацио и Марке. Обычно население в пострадавших 
районах не очень многочисленно, но летом сюда приезжает много 
отпускников. По словам мэра городка Аматриче Серджио Пероцци, 
больше половины населенного пункта «исчезло». Под руинами 
зданий оказались люди.

«Сейчас, когда стало светло, мы видим, что ситуация даже еще 
хуже, чем мы опасались, — говорит мэр городка Аккумоли Стефано 
Петруччи. — Здания разрушены, люди оказались в ловушке среди 
обломков и признаков жизни нет».

На место трагедии прибыли спасатели, которые с помощью 
служебных собак пытаются найти под завалами выживших.

По данным СМИ, на момент подписания номера в печать по-
гибли более 50 человек. И это явно не окончательные данные. Ведь 

многие считаются пропавшими без вести.
За последние годы это не первое разрушительное землетря-

сение на Апеннинах: в 2009 году в районе города Л'Акуила погибло 
более 300 человек. Самым катастрофическим по количеству жертв 
в современной истории Италии стало землетрясение 1908 года на 
юге страны, вызвавшее цунами, — тогда погибло, по некоторым 
оценкам, до 80 тыс. человек.

— Апеннинский полуостров — безусловно, сейсмически актив-
ный регион, — комментирует «МК» ученый-геофизик, доцент 
кафедры метеопрогнозов Российского государственного 
гидрометеорологического университета Виктор Боков. — Ин-
тенсивность магнитуды более 6, что является разрушительным для 
городов, обычно бывает там раз в пять-шесть лет. Землетрясения 
поменьше, магнитудой 4–5, происходят намного чаще — несколько 
раз в году. В регионе также присутствует вулканическая деятель-
ность, поэтому там идет активная дегазация земной коры. Плюс 
достаточно интенсивное движение геоблоков. Несколько лет назад 
в Л'Акуиле было сильное землетрясение — сейчас это повторилось. 
А инициатором (или триггером) являются атмосферные процессы. 
Мы спрогнозировали это землетрясение, но несколько южнее. 
Дело в том, что имеющейся у нас информации по атмосфере, по 
солнечной активности недостаточно. Нам нужны данные по геофи-
зическим наблюдениям в сейсмически активных районах. Если бы 
такая информация была, безусловно, мы бы дали прогноз точнее. 
Тем не менее дату мы определили точно, а место чуть-чуть южнее. 
Поэтому здесь необходимо международное сотрудничество, чтобы 
такие исходы с человеческими жертвами не повторялись. Этот во-
прос решаем: у нас есть сайт, где мы выставляем прогнозы. Жалко, 

что национальные геофизические и сейсмологические сети не 
делятся оперативной информацией, а если и дают ее, то уже потом. 
А можно было бы с огромной долей вероятности прогнозировать 
сильные землетрясения.

— На основании каких «симптомов» строились прогнозы 
относительно последнего землетрясения?

— Мы знаем, что там давно не было землетрясений. Есть та-
кой сейсмологический параметр «затишье». Плюс мы используем 
солнечную активность: мы знаем, что 24 августа — день, когда на 
Земле происходят землетрясения. Остается определить место. А 
его мы определяем по атмосферным процессам... Словом, земле-
трясения вполне прогнозируемы. Нужно объединение геофизиков, 
метеорологов, сейсмологов — и в этом случае можно добиться 
успешных прогнозов.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

c 1-й стр.
В «Щите Евфрата» задействована 
не только артиллерия и авиация: 
по данным агентства Анадолу, 
к Джераблусу направились сухо-

путные и танковые силы. В четыре утра по мест-
ному времени артиллерия нанесла удары по по-
зициям противника, а уже в 4.05 при помощи 
военной техники на границе были созданы кори-
доры. Заявленной целью операции, как уточняют 
турецкие СМИ, является освобождение пригра-
ничных районов от ИГ.

По словам турецкого президента Реджепа 
Тайипа Эрдогана, на такие шаги Анкару подтолкну-
ли атаки на Турцию с территории Сирии. Несколько 
дней назад в районе Газиантепа прогремел теракт, 
жертвами которого стали как минимум 50 чело-
век, праздновавших свадьбу. Атаку совершил 
подросток-смертник.

Ранее из зоны конфликта уже приходили све-
дения о том, что турецкие военные открывали 
огонь по сирийской территории. Например, в мае и 
июне сообщалось, что турки нанесли артиллерий-
ские и ракетные удары по позициям террористов 
ИГ на севере Сирии. При этом удары турецкими 
военными наносятся и по позициям сирийских 
курдов. В прошлом году также был зафиксиро-
ван ряд ударов (в том числе и авиационных) по 

экстремистам из ИГИЛ в ответ на обстрелы ту-
рецкого приграничного города Килис. Нынешняя 
же операция вооруженных сил Турции стала круп-
нейшей за время сирийской войны.

Действия Турции в Сирии должны вестись в 
соответствии с международным правом, считает 
источник «МК» в МИД РФ. «Любая деятельность, 
направленная на уничтожение очагов международ-
ного терроризма, актуальна сейчас, но она будет 
по-настоящему эффективна, если будет вестись 
на международной правовой основе, в координа-
ции с Дамаском», — напомнил собеседник «МК» в 
здании на Смоленской площади.

У турецких сил есть и другая задача, сообщил 
«МК» член Национального конгресса Курди-
стана Фархат Патиев. Дело в том, что 18 августа 
курдские «Демократические силы Сирии» (SDF), 
которых в Турции принято считать враждебными 
элементами, начали наступление на Джераблус 
и Эль-Баб. Курдское командование даже создало 
одноименные военные советы. «Стало очевидно, 
что в ближайшее время курдские силы направятся 
освобождать город Эль-Баб, стратегически важ-
ный для курдов, и Джераблус, который является 
важным транзитным пунктом между ИГИЛ и Тур-
цией, — пояснил «МК» Фархат Патиев. — Учитывая, 
что операция по освобождению Манбиджа (город 

в Сирии. — И.С.) была проведена успешно, то 
взятие Джераблуса и Эль-Баба оставалось во-
просом времени. Турция решилась на такой жест 
с целью не допустить, чтобы на эти территории 
прибыли курды».

С этим согласен и опрошенный «МК» эксперт. 
«Турция неоднократно заявляла, что такие опе-
рации будут проведены на территории Сирии, — 
считает старший научный сотрудник Центра 
арабских и исламских исследований Институ-
та востоковедения РАН Борис Долгов. — Офи-
циальная версия — это борьба с терроризмом. Но 
надо иметь в виду, что Турция понимает под этим 
словом как радикальные исламские группировки, 
так и часть курдского национального движения. Эта 
операция направлена скорее против последних, 
хотя декларируется, что против «Исламского го-
сударства». Сейчас ситуация в Турции достаточно 
сложная, потому что она действительно пытается 
бороться с радикальным исламизмом. Это один 
из аспектов. Второй и главный аспект — это за-
крепление на территории Сирии турецких военных 
сил, чтобы бороться с организациями курдского 
национального движения. Третий момент тоже не-
маловажен — это турецкая военно-политическая 
экспансия в регионе».

«Что происходящее значит для России — 
вопрос неоднозначный, — отмечает в разговоре 
с «МК» Борис Долгов. — РФ некоторое время тому 
назад поддерживала курдское национальное дви-
жение, требовала, чтобы курды участвовали в меж-
сирийских переговорах, в Москве даже открылось 

представительство курдского национального дви-
жения, но сейчас ситуация меняется. И не только 
в связи с позицией Турции, но и в связи с тем, что 
курдское национальное движение, объявившее 
о федерализации региона, де-факто становится 
достаточно автономной территорией в Сирии. Си-
рийское руководство, естественно, с этим борется. 
Были и столкновения между сирийской армией 
и отрядами курдов, которые опираются на под-
держку США. Здесь Россия должна определиться, 
этот вопрос для нее сложный».

«Россия сейчас попробует договориться 
с Турцией по поводу того, как разделить сфе-
ры влияния, — полагает зам. гендиректора 
Центра политических технологий  Алексей 
Макаркин. — Этому и посвящен диалог Путина 
и Эрдогана. В Сирии ситуация «все против всех». 
И вторжение Турции в эту страну в значитель-
ной степени связано с желанием не допустить 
дальнейшего продвижения курдов вдоль ту-
рецкой границы. Курды хотят там максимально 
укрепиться, расширить зону своего влияния. 
Соответственно, турки решают две проблемы: 
во-первых, они перекрывают дорогу курдам, и, 
во-вторых, они поддерживают своих — то есть 
антиасадовскую протурецкую оппозицию. Для 
Асада это неприятно, для ИГИЛ тоже. Что каса-
ется России, то она попробует здесь разделить 
с Турцией сферы интересов, потому что идет 
серьезное сражение за Алеппо, и там разделить 
сферы интересов крайне затруднительно».

Игорь СУББОТИН.

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   25 августа 2016 года
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КАРКАМЫШ
В этом турецком 
приграничном городке 
проведена эвакуация 
жителей после обстрела 
с сопредельной 
территории

МАНБИДЖ
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ДЖЕРАБЛУС
Турецкие силы пытаются выбить 
отсюда боевиков ИГИЛ до того, 
как сюда войдут курды
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Итальянский город Аматриче 
разрушен наполовину.

Украина в среду, 24 августа, отмечала День независи-
мости. Судя по торжественной речи президента Поро-
шенко и по программе празднования, основное дости-
жение 25-летней незалежности — это война. 

Если бы не боевые действия в Донбассе, то вообще непонятно, 
о чем бы говорил Порошенко. Об экономике, которой на Украине не 
осталось? С 1992 по 2016 год доля промышленности в ВВП Украины 
сократилась с 50 до 16%.  Средний размер заработной платы в 
стране один из наиболее низких в Европе — около 160 долларов в 
месяц. А размер коммунальных платежей уже почти вдвое превышает 
среднюю пенсию. Понятно, что здесь хвастать нечем. Прорывов в 
сфере культуры тоже как-то не наблюдается. Ну, если не считать 
победившую на «Евровидении» Джамалу. Да и спорт подкачал: 
31-е место в общем зачете — это не то, чем стоит гордиться. Даже 
страшно стало за главу государства: о чем ему вещать в столь 
торжественный день 25-летия независимости?

Но Порошенко выкрутился. «Где гарантия, что наш оптимизм 
(относительно развития страны. — Авт.) не пропадет даром? Га-
рантии — это наши вооруженные силы!» — сообщил он. И все при-
сутствующие зааплодировали. На удивление, присутствующих на 
площади Незалежности, где была установлена праздничная сцена, 
было немного. Визуально — не больше тысячи человек. То ли город 
перекрыли и пускали на торжество по спецпропускам, то ли киевля-
не сами решили не толпиться на площади, а посмотреть парад  по 

телевизору. Кстати, последние опросы Киевского международного 
института социологии показали, что спустя 25 лет Украину считают 
независимым государством только 38% граждан-респондентов. 
Часть политологов еще накануне отписалась в разных СМИ, что 
данный юбилей больше похож на поминки. Видимо, организаторы 
торжества их услышали: праздник начался с минуты молчания — 
поминали бойцов, сгинувших в «зоне АТО». Порошенко был муже-
ственен: по его словам, несмотря на происки «агрессора», который 

пытается задавить страну экономическими санкциями (?), запретом 
транзита грузов и войной в Донбассе, Украине все же удалось стать 
«демократичной и свободной», сформировать «единое, унитарное, 
соборное» государство. И поскольку все это уже удалось, то теперь 
все свои силы президент бросит на формирование профессиональ-
ной контрактной армии.  

Собственно, Порошенко и не скрывал, что военный парад, про-
шедший по Крещатику, — это сигнал «агрессору». Мол, мы могучи 
как никогда. Правда, в колонне шла сплошь советская техника. Но 
комментатор одного телеканала на вопрос журналистки пояснил, что 
танки уже вполне можно считать чисто украинскими, поскольку они 
проходили ремонт и реконструкцию на харьковском заводе. Было 
продемонстрировано и еще одно чудо: те самые комплексы ПВО 
«Бук-М1», о которых советник президента Украины Игорь Смешко 
в Брюсселе говорил, что на вооружении ВСУ их нет. Последний 
боеспособный был якобы продан в Грузию. А ведь, по данным 
голландских экспертов, именно ракета из «Бук-М1» сбила в июле 
2014-го рейс МН-17 над Донбассом. Но для демонстрации военной 
мощи чего не покажешь, даже военную тайну раскроешь.

Впрочем, украинские патриоты даже в таком милитаристски 
ориентированном, «антироссийском» торжестве углядели под-
вох. По их словам, музыку-то для праздничного концерта выбрали 
русскую: Прокофьева, Чайковского, Мусоргского... Своих, что ли, 
композиторов нет? Да и президент Порошенко в своей речи стихи 
Владимира Маяковского цитировал. Слова там, конечно, были хо-
рошие: «Товарищ москаль, на Украину шуток не скаль», но поэт-то 
русский. Опять независимостью не пахнет. 

А вообще Порошенко сформулировал главную идею 25-летия 
незалежности так: «Это мы устроили то, что Путин впоследствии 
назвал наибольшей геополитической катастрофой. Но тогда мы пы-
тались усидеть на двух стульях. Постоянное оглядывание на Москву 
и вера в мифическое братство, патернализм и социалистические 
стереотипы прочно сидели в сознании общества, гирями висли 
на ногах и мешали двигаться вперед». Теперь гирь нет. Украина 
стремительно понеслась... Вот только куда — пока неясно. 

Елена ГАМАЮН.

ТУРЦИЯ ПОДНЯЛА «ЩИТ ЕВФРАТА»

Порошенко назвал славянское братство 
«гирями» на пути в светлое будущее

Через 25 лет после признания независимости 
Украина хорошо научилась ремонтировать танки. 

Турция начала военную операцию. 
На сирийской стороне границы 
поднимаются клубы дыма. 

Российские специалисты прогнозировали землетрясение в Италии
АПЕННИНЫ БЬЕТ СМЕРТЕЛЬНАЯ ДРОЖЬ

НА ПАРАДЕ В КИЕВЕ РОССИЮ ПУГАЛИ 
СОВЕТСКИМИ ТАНКАМИ

ФОТОРЕПОРТАЖ и ВИДЕО   
на сайте 
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А значит, нет в таком решении ни 
справедливости, ни честности. Но 
есть наверняка второй план: конъ-
юнктурные соображения, личная 

неприязнь, политический расчет. 
Не фэйр-плей, а сведение счетов. Вот что 

это такое.
Причем платить по счетам заставили самых 

слабых — инвалидов, колясочников и незрячих. 
Отстранив наших паралимпийцев от Олим-

пиады, Международный паралимпийский ко-
митет оттоптался на людях с ограниченными 
возможностями, повседневная жизнь которых 
состоит из бесконечного преодоления трудно-
стей, а успехи в спорте достигаются героизмом 
и подвигами.

Придумавшие махинации с допинг-пробами 

спортивные чиновники, из-за которых и зава-
рилась беда с Олимпиадой, при этом остались 
ненаказанными.

Международный паралимпийский комитет 
до настоящих виноватых не дотянулся и оша-
рашил дубиной тех, до кого дотянулся. Тех, кто 
слабее, беднее, беззащитнее. Ни отбиться не 
смог, ни уберечься. 

Опуская дубину им на головы, члены Меж-
дународного паралимпийского комитета, воз-
можно, полагали, что ведут честную игру. Что 
защищают таким образом чистых спортсменов 
от нечистых. 

Но на самом деле игра у них получилась 
грязная и стыдная. 

Не фэйр-плей. Совсем не фэйр.
Юлия КАЛИНИНА.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Вестибюли станции метро «Сокол» закрыли на реконструкцию. Предпола-
гается, что выходам вернут их первоначальный вид. Поводом для реконструк-

ции стало плачевное состояние обоих строений. На данный момент восточный вестибюль с 
фонтаном полностью закрыт для входа и выхода пассажиров. Там будет новая облицовка 
из белого мрамора, архитекторы воссоздадут историческое освещение, а вместо нынеш-
них металлических установят 40 копий оригинальных деревянных дверей с резными ручка-
ми. «Сейчас реализуется программа реконструкции 18 фасадов на 12 станциях, — сообщил 
заместитель начальника дирекции инфраструктуры Московского метрополитена Игорь Се-
ребряников. — Речь идет о станциях «Речной вокзал», «Водный стадион», «Медведково» и 
других. Именно станция «Сокол» — памятник регионального значения, поэтому здесь про-
водится не реконструкция, а реставрация. Фонтан перед вестибюлем будет восстановлен 
в середине сентября 2016 года, а вся реставрация завершится в ноябре».

КАДР

НАРУШЕНИЕ

ОБОРОНА

БИЗНЕС

Россия и Китай обсудят 
взаимодействие в сфере 
привлечения инвестиций. 
Наводить мосты стороны 
будут в третьей декаде октя-
бря в Пекине, где состоится 
восьмая международная 
ярмарка COIFair-2016. В 
рамках мероприятия пройдет 
форум «Москва — Пекин. 
Две страны — одно дело», 
на котором российские про-

екты будут представлены 
непосредственно китайским 
инвесторам. «Эксперты 
обсудят возможности увели-
чения товарооборота между 
Россией и Китаем путем соз-
дания международных зон 
свободной торговли, аспекты 
интеграции евразийского 
экономического союза и про-
граммы нового «Шелкового 
пути». Будут затронуты и про-

блемы реализации совмест-
ных проектов в финансовой 
сфере, в частности — уве-
личение доли национальных 
валют в двухсторонних кон-
тактах и взаимных расчетах. 
С точки зрения оживления 
экономики для России это 
сотрудничество является 
очень важным», — полагает 
член-корреспондент РАН 
Руслан ГРИНБЕРГ.

ЗЛОБА ДНЯ

c 1-й стр.

...КАК НА САМЫХ СЛАБЫХ

Развитие отношений 
между Россией и Паки-
станом имеет большое 
значение для региональ-
ной и международной 
безопасности. Об этом 
заявил в среду, 24 августа, 
начальник Генштаба ВС РФ 

Валерий Герасимов в ходе 
рабочей встречи с пред-
седателем Объединенного 
комитета начальников 
штабов вооруженных сил 
Пакистана Рашадом Махму-
дом. По словам Герасимова, 
в 2016 году оборонные ве-

домства России и Пакистана 
планируют «насыщенную 
программу» совместных 
мероприятий, в том числе 
переговоры по линии ген-
штабов, совместные учения 
и обмен военными делега-
циями. 
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В городе Нижнекамске 
Республики Татарстан 
разразился скандал. 
Покупатели-мусульмане 
обнаружили, что в одном из 
торговых центров в лавке 
под вывеской «Халяль» про-
давалась свинина. По кано-
нам ислама это абсолютно 
недопустимо. Верующие 
обратились в центральную 
мечеть Нижнекамска «Джа-
миг». Заместитель имама 
Салих хазрат Ибрагимов как 
раз является представите-
лем комитета по стандарту 
«халяль». Он лично посетил 
магазин. «Я задал директору 
магазина вопрос: «Как вы 

можете называть свою лавку 
«Халяль», когда рядом с 
остальной мясной продук-

цией лежат куски свинины?» 
— рассказал «МК-Поволжье» 
Салих хазрат Ибрагимов. 
По словам духовного лица, 
директор лавки достаточно 
жестко ответила: «Я сама 
знаю, что такое «халяль». 
Салих хазрат Ибрагимов 
тем не менее попросил либо 
снять вывеску «Халяль», 
либо убрать из отдела 
свинину. Хозяйка пообещала 
все сделать и попросила не-
делю на внесение измене-
ний. 27 августа заместитель 
имама планирует вновь по-
сетить магазин и убедиться, 
что все нарушения устра-
нены.

Неудачей закончился в Англии испытательный 
полет самого большого в мире летательного 
аппарата Airlander-10. Самолет-дирижабль стол-
кнулся с телеграфной опорой. По данным создав-
шей airlander-10 компании Hybrid air Vehicles, никто 
в результате инцидента не пострадал. 17 августа 
состоялся первый полет гигантского воздушного 
судна, сочетающего конструкции, характерные и 
для самолета, и для дирижабля. Вес созданного 
изначально для американской армии аппарата 
составляет 20 тонн, длина — 92 метра. Продолжи-
тельность полета — 5 дней в пилотируемом режиме 
(и более 2 недель в беспилотном). Разработчики 
обещают, что он сможет подняться на высоту до 6 
км и передвигаться со скоростью до 148 км/час.

ФОТОФАКТ

КИТАЙ ПРИГЛАШАЕТ РОССИЮ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

ХАЛяЛьНыЙ мАГАзИН ПРИТОРГОВыВАЛ СВИНИНОЙ

ВОЕННыЕ РФ И ПАКИСТАНА РАзВИВАЮТ ОТНОШЕНИя
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«Тришкиным кафтаном» 
назвал свой приговор —  
7,5 года тюрьмы плюс 
штраф 600 тысяч рублей — 
бывший лидер Движения 
против нелегальной имми-
грации Александр Белов 
(Поткин). Суровый вердикт 
вынес в среду Мещанский суд 
Москвы. Напомним, национа-
лист обвинялся в том, что по 
просьбе знакомого олигарха 
из Казахстана, бывшего 
владельца БТА-банка Мухтара 
Аблязова, создал и возглавил 
экстремистское сообще-
ство. Цели были серьезные: 
дестабилизация политиче-
ской обстановки в Казахстане 
и дальнейшее свержение 
власти. Финансировать 
организацию планирова-
лось из похищенных у банка 
денег. Всего из кредитного 
учреждения было похищено 
почти 20 миллиардов рублей. 
Сам Аблязов скрывается во 
Франции, и власти пытаются 
его экстрадировать. Адвокат 
Поткина Иван Миронов по-

сле приговора заявил: «Это 
расправа, которая началась с 
доноса казахского предпри-
нимателя и которую взяли на 
вооружение следственные 
органы». Защитник намерен 
обжаловать решение суда. 
Миронов добавил, что судья 
Тришкин глотал слова при 

чтении приговора и мало 
кто его понял, а это недопу-
стимо. Сторонники Поткина 
попытались прокричать судье 
«позор», но их быстро выгнали 
из зала.

ТРИШКИН КАФТАН ДЛя БЕЛОВА-ПОТКИНА

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 
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ФЕМИДА

Прежде всего приношу соболезнования двум 
братским народам — украинскому и американско-
му. Понимаю, что долг платежом красен, и адми-
нистрация президента Обамы, одержавшая бла-
годаря младшим братьям из Киева историческую 
победу над Полом Манафортом из команды нена-
вистного Трампа, должна была как-то поделиться 
с казачеством плодами своей радиоэлектроники. 
Но неужели это все, на что способны братья по 
оружию? Обидно за налогоплательщиков. 

Гора родила мышь. Но она и ее бы не родила, 
если бы не прибегла к нарезке, компиляции и под-
тасовке прослушанного материала. Весь пафос 
этого труда состоит в сформулированном на его 

основе выводе о причастности группы подозре-
ваемых к убийству двух с лишним тысяч и ранению 
свыше 8 тысяч украинских военнослужащих. Хоте-
лось бы, приступая к разминке, спросить: а какое 
вообще отношение эти смерти и ранения имеют к 
прослушанным словам Глазьева или его деятельно-
сти? Он вооружал, ранил, убивал или, может быть, 
требовал этих действий от своих абонентов? 

Следующий вопрос: почему обвинения про-
тив российских военных пришпилены к моим или 
еще чьим-то разговорам с Глазьевым? В какой 
части опубликованного материала содержатся 
ссылки или хотя бы упоминания о генералах рос-
сийской армии или, на худой конец, Черноморском 
флоте? 

Я совершенно не собираюсь оправдываться 
перед Луценко, Порошенко и Ко за то, что после 
переворота в Киеве оказался в Севастополе и Кры-
му. И оттуда — впрочем, так же, как и из Москвы, 
— пытался оказать поддержку людям на Украине, 
русским и русскоязычным, выступившим против 
этого переворота и последующих устрашающих 
акций, включая немедленную отмену скромных 

гарантий русскому языку в регионах Украины. 
Вслед за Ахматовой, «я был тогда с моим народом, 
там, где мой народ к несчастью был». Жил бы в 
1936-м, был бы в Испании. 

Вместе с Сергеем Глазьевым и многими дру-
гими своими единомышленниками мы создали 
общественный фонд «Мы все — Беркут!», оказы-
вавший конкретную помощь людям, пострадавшим 
в результате событий на Майдане и последующих 
репрессий со стороны узурпаторов. В Харькове, 
Одессе, Львове и по всей Украине. Я постарался 
внести свой вклад в обеспечение права населения 
Крыма на свободное волеизъявление — права, 
которого они были лишены и требовали все 23 
года нахождения Крыма в составе независимой 
Украины. Но надо быть очень дешевым пропаган-
дистом или генеральным прокурором — что, на 
мой взгляд, в условиях Украины одно и то же, — 
чтобы пытаться представить референдум в Крыму 
и начатую Киевом гражданскую войну в Донбассе 
следствием какого-либо распоряжения Глазьева 
или Затулина. 

Генеральная прокуратура Украины силится 

доказать, что в плачевных итогах украинской по-
литики виновата власть России — исполнительная 
и законодательная. С этой целью меня с трогатель-
ной настойчивостью именуют депутатом Государ-
ственной думы, хотя к 2014 году я уже 2 года как им 
не был. Я был тогда и остаюсь теперь директором 
Института стран СНГ — неправительственной рос-
сийской организации, которая, конечно, отчиты-
вается перед налоговыми органами, но никак не 
перед советником Президента России. 

Кстати, о советнике, о Сергее Глазьеве. Нашей 
дружбе скоро 25 лет. Я хорошо знаю, что события 
на Майдане, последующий госпереворот и разрыв 
между Россией и Украиной Глазьев, уроженец 
Запорожья, воспринимал и продолжает воспри-
нимать как личную трагедию. Слишком долго 
он и я пытались предупредить и руководителей 
Украины разных лет, и самую широкую украинскую 
аудиторию о гибельных последствиях отказа от 
демократизации, федеративных реформ, русского 
языка и выдвижения на первый план пещерного на-
ционализма. Сынок секретаря Ровенского обкома 
компартии Украины Юрий Луценко, разучивший в 
годы «оранжевой революции» бандеровские песни, 
считает фашизм внутренним делом самостийной 
Украины, а мы с Глазьевым — нет. 

Прокуратура Украины ждет, когда Глазьев, 
Затулин и весь российский генералитет явятся в 
Киев с повинной. Дело не скорое. Надо бы пока 
провести капремонт или переехать в лучшее по-
мещение. Чем бы дитя ни тешилось, лишь бы не 
плакало. 

Константин ЗАТУЛИН
Директор Института стран СНГ.

Генеральный 
прокурор Украи-
ны Юрий Луцен-
ко в подарок от 
американских 
друзей получил 
прослушку двух-
летней давности 
телефонных раз-
говоров Сергея 
Глазьева, совет-
ника Президента 
России. Эта новая 

американская гуманитарная помощь 
так его впечатлила, что на вчерашней 
пресс-конференции он объявил в ро-
зыск вместе с Глазьевым целую группу 
российских генералов и адмиралов. И 
меня заодно.
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«Я БЫЛ ТОГДА С МОИМ НАРОДОМ, 
ТАМ, ГДЕ МОЙ НАРОД, К НЕСЧАСТЬЮ, БЫЛ»
Константин Затулин о новых попытках властей Украины валить 
с больной головы на здоровую



Буркини от кутюр
Буркини купить в столице несложно. 

Закрытые костюмы для плавания предлагают 
десятка три специализированных магазинов. И 
расцветки самые разные — от темных до самых 
радужных.  

— Вот этот буркини вам будет особенно к 
лицу, — говорит девушка-продавец, снимая с 
вешалки сиреневый купальный костюм. 

Нижняя его часть похожа на термобелье (и 
это в жару — то, когда, собственно, народ и от-
правляется купаться). Брюки и футболка с длинным 
рукавом сделаны из плотного материала. 

— Синтетика используется, чтобы костюм 
быстро сох, — воркует продавец. — Это итальян-
ская ткань, она устойчива к ультрафиолетовому 
излучению и хлору.   

Беру верхнюю часть костюма и, не в силах 
сдержать эмоции, говорю: «Да это же практиче-
ски плащ!»   

Продавец смотрит строго. Светский под-
ход к буркини ей явно не нравится. Эти закрытые 
костюмы были созданы австралийским дизайне-
ром, уроженкой Ливана Ахедой Занетти, чтобы 
правоверные мусульманки могли посещать пляж 
и заниматься водными видами спорта. Любо-
пытно и происхождение названия: от слов «бурк» 
(burqa), что с французского переводится, как «па-
ранджа» и «бикини». Такой вот мусульманский 
ответ бикини. 

Поверх трико натягиваю тунику — плащ без 
рукавов из полиэстера. В районе талии продета 
тесьма, которую по желанию можно затянуть.

Довершает образ узкая шапочка и накидка-
капор. 

В соседней кабинке примеряет буркини 
еще одна молодая женщина. Расцветку выби-
рает самую яркую — боди и брюки оранжевого 
цвета и желтый вверх. Остается весьма довольна 
собственным видом: костюм полностью скрыл 
все части тела, запрещенные исламом к показу. 
Открытыми остались только лицо, кисти рук и 
ступни женщины.

— Вам надо на размер больше. Костюм не 
должен прилегать к телу, — обращается, в свою 
очередь, ко мне продавец. 

Звенит колокольчик. В магазин входит новая 
посетительница. На женщине хиджаб, но глаза 
густо накрашены, на губах — яркая помада.  

— Появились буркини от Лоры Григ? — инте-
ресуется покупательница. 

Узнав, что поставки задерживаются, тут же 
покидает салон.

Я покупаю модель цвета сливы. Цена вопроса: 
3200 рублей. Дизайнерские же «мусульманские 
купальники», как мне объяснила продавец, могут 
стоить и 10 тысяч рублей, и 30. В буркини от кутюр 
используются яркие принты, а в качестве отделки 
— стразы, драгоценные камни и вышивка. 

«Я против религиозной 
дискриминации» 
На улице стоит жара. Самое время опробовать 

буркини на деле. Выбираю один из самых популяр-
ных столичных пляжей в Серебряном Бору. 

В раздевалке, чертыхаясь, мучительно долго 
натягиваю на потное тело штаны и водолазку. Уже 
чуть не задыхаюсь. С ужасом думаю, что сверху 
еще придется надевать тунику…  

Берег почти сплошь занят отдыхающи-
ми. На многих из девушек микроскопические 
купальники.  

Мое появление явно вызывает интерес у окру-
жающих. Мужчины откладывают газеты. Дамы 
приподнимают шляпы. Один из мальчишек кричит: 

«Мама, смотри, Спайдермен идет!» 
Я в буркини, как в гидрокостюме. Шапочка 

и капор плотно облегают голову. Уже через пять 
минут на солнце я становлюсь мокрая как мышь. 

Осторожно вхожу в воду. Плавать не спешу. 
Иду вдоль берега. 

— Какая сегодня теплая вода, — пытаюсь 
заговорить с женщиной, которая учит плавать 
маленькую дочку. Та согласно кивает, но тут же ста-
рается отойти с малышкой от меня подальше.  

Подаю упавший мяч двум мальчишкам, кото-
рые играют в воде. При этом дружелюбно улыба-
юсь. С берега к нам тут же спешит их отец. Ничего 
не говорит, но, войдя в воду, старается оттеснить 
меня от подростков.  

Решаюсь поплавать. Захожу по шею в воду. 
Костюм плотно облепляет тело, туника начина-
ет пузыриться. Мне приходится хлопать по ней 
руками. Но она все равно поднимается, накры-
вает мне голову. Я как поплавок. Мокрая шапка 
и накидка плотным кольцом стягивают голову. 
Плавать в полном обмундировании — занятие 
не из приятных. 

Вскоре около меня образуется свободное 
пространство. Отдыхающим явно неприятно, что 
я купаюсь рядом. 

Вдоль буйков со мной остается плавать лишь 
один мужчина — качок в бейсболке. 

— Не пугает мой вид? — спрашиваю 
улыбаясь.   

— Это ваше право. Я против религиозной 
дискриминации, — отзывается силач. 

А на Корсике, например, недавно произошла 
драка. Туристы стали фотографировать купающих-
ся мусульманок в буркини. Их мужья возмутились. 
Завязалась потасовка. Одного из туристов сбро-
сили в море со скалы. 

«Это же пляж, а не мечеть»
Я между тем выхожу из воды. Купальник об-

лепляет все мое тело. Какой там не показывать в 
общественных местах округлости фигуры! Все 
как раз таки на виду!

Сажусь на траву. Женщина, которая на склад-
ном стульчике читает книгу, вдруг спохватыва-
ется и спешит к ларьку за минералкой. Парочка, 
подхватив коврик, перемещается под деревья, 
в тень. Около меня опять образуется свободное 
пространство. Но никто не возмущается, не гонит 
меня с пляжа. 

А во Франции, например, меня в буркини 
могли бы и арестовать. Власти Канн и еще около 

десятка курортных городков на Лазурном Берегу 
издали указ, запрещающий появляться на пляже 
в буркини. Свое решение объяснили нарушением 
санитарно-гигиенических норм и соображениями 
безопасности.

Решаю узнать, что же думают наши граждане 
о женщинах в буркини? Иду к двум загорающим 
дамам бальзаковского возраста.

Внезапно одна из них начинает кричать: «Ка-
кой ужас, дайте намордник!» Восклицание, как 
выяснилось, относится к ней самой. Увидев камеру, 
она заслоняет лицо без макияжа руками. 

— Французам не нравится то, что эми-
грантки пытаются демонстрировать свою 
религиозную принадлежность на 
пляжах страны. А вам? — спра-
шиваю сходу. 

— По мне, что россиян-
ки, что мусульманки, если 
толстые и с целлюлитом, 
пусть паранджу до самых 
пят надевают и плавают 
на здоровье, сбрасывают 
вес, — смеется одна из 
подружек. — А все-таки в 
России надо одеваться на 
пляж по-нашему: в бикини, 
когда одна веревочка сзади и 
квадратик спереди. Этого до-
статочно, чтобы в полной мере 
получить витамин D. 

— Я не пугаю вас в своем за-
крытом купальнике? Вам не страшно?

— А что мы такие беспомощные? Какое-то 
агрессивное движение с вашей стороны должно 
быть, чтобы нам страшно стало. А чуть что, у нас 
и кирпичик рядом лежит… Шучу, шучу, — спешит 
добавить дама. — А вообще, страха к мусульма-
нам у меня нет. Вы меня не обижаете, я вас не 
буду обижать. Так что купайтесь, плавайте, моя 
хорошая, набирайтесь здоровья! 

Ее подруга настроена по-другому. Глядя на 
меня в буркини, она говорит сурово:

— Чем так укутываться, лучше дома остаться, 
сидеть в тепле, в кресле, наслаждаться жизнью. А 
на пляже надо раздеваться, загорать. 

— По канонам ислама женщина не может 
показывать свое тело. 

— У нас тоже своя религия, мы тоже в церковь 
ходим — и в юбках, и в платочках. А пляж — это 
пляж, он для другого. Зачем сюда вообще ходить в 
таком виде? Лицо можно погреть и на балконе. 

Ее перебивает подруга:

— Пусть все приходят, в юбке, без юбки, в 
брюках или голышом, как нудисты. Места хватит 
для всех!

Присаживаюсь около молодого мужчины. 
На груди у него выбиты татуировка в виде орла 
и надпись готическим шрифтом: «С нами Бог». 
Спрашиваю, как он относится к буркини. 

Парень молчит. Видно, что еле сдерживается, 
чтобы не послать меня. Потом говорит коротко: 

— Да никак я к этому не отношусь. 
Все дальнейшие расспросы пресекает. Чтобы 

отстала, отчаянно машет в мою сторону рукой. 
— Протестующие недавно скандировали 

во Франции: «Мы не хотим ни буркини, ни 
агрессии, которую он несет». Считаете ли вы, 
что и в России женщины не должны появляться 
на пляже в подобных закрытых купальниках? 
— спрашиваю, в свою очередь, у молодой мамы, 
которая укладывает спать в коляске сына. 

— Это же пляж, а не мечеть… — говорит жен-
щина и отворачивается.   

— В Каннах меня бы в буркини оштра-
фовали на 38 евро, как это было на днях с 
тремя женщинами, которые пришли на пляж 
в закрытых мусульманских купальниках. Как 
считаете, нужно ли и у нас вводить подобные 
запреты? — спрашиваю я у отдыхающего, который 
представляется Олегом. Мужчина только вышел 
из воды и настроен явно благодушно. 

— Сегодня отмечается День российского 
флага, девушки на площадке танцуют в нацио-
нальных костюмах. Почему бы тот же буркини не 
рассматривать как национальный костюм? Надо 
быть терпимее к людям другой веры.  

— При виде женщины в буркини не воз-
никает чувство опасности? Французы, напри-
мер, считают, что этот костюм сеет насилие 
и насаждает шариатские нормы. 

— Ответственность за безопасность лежит 
не на нас, а на спецслужбах и полиции. Почему я 
должен об этом беспокоиться? Пусть правоохра-
нители лучше проверяют пляжи и тех, кто входит 
на них.  

Мужчина, жующий рядом сосиску с булкой, 
смотрит на меня с явной жалостью, по-отечески 

пытается меня вразумить: 
— Дочка, мы же живем в со-

временном мире, зачем себя так 
угнетать?

А вот бабушка, присматри-
вающая за внуком, которая 

расположилась на скамейке 
около воды, явно на моей 
стороне. 

— Я за нравственные 
устои. Лучше уж в платье 
до пят купаться, чем яв-

ляться на пляж без порток, 
как нудисты, — говорит 

старушка.
В основном же меня ста-

раются подчеркнуто игнориро-
вать. Когда подхожу с вопросом, 

утыкаются в журнал, делают вид, что 
слушают музыку, или притворяются спя-

щими. Но ни один из отдыхающих не пытается 
позвонить в полицию или вызвать охрану. 

Не обошлось и без курьеза. Один из студен-
тов пытался поговорить со мной о вере и стал 
расспрашивать о некой суре из Корана. Тут уж 
ретироваться пришлось мне самой.   

И если во Франции женщины в закрытых 
мусульманских купальниках вызывают тревогу 
и чувство опасности, то наших людей буркини 
не испугать. В большинстве своем отдыхающим 
было безразлично, в чем я явилась на пляж. Но 
нашлось немало тех, кто меня поддержал. Это 
были в основном женщины, которые участливо 
расспрашивали, удобно ли мне в буркини плавать, 
быстро ли он сохнет и не мерзну ли я в мокром 
купальнике на берегу? 

Что же, толерантность и терпимость россиян 
оказалась явно выше, чем у французов. 

Светлана САМОДЕЛОВА,  
Евгения РУЧКИНА.
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На Паралимпиаду наши спортсмены не едут. 
Как мы реагируем? Кроем международных чи-
новников на чем свет стоит (может, и поделом, да 
вот толку...), устраиваем очередные флешмобы в 
поддержку паралимпийцев, думский комитет по 
спорту грозит CAS «подключить лучших юристов 
Госдумы» (все мы помним те законы, которые 
эти «юристы» наваяли за предыдущий созыв). 
Вот еще белорусы вроде собирались нести на 
открытии российские флаги. Неужели мы все-
рьез полагаем, что паралимпийцам наш флаг 
подсластит эту горькую пилюлю? Разве может 
эта патриотическая элегия заменить этим само-
отверженным людям глоток чистого воздуха, 
коим являются для них Олимпийские игры… раз 
в четыре года? Раз в четыре года они знают, что 
они есть. Потому что все остальное время их 
просто нет среди нас. Все остальное время мы 
предпочитаем не обращать внимания на то, как 
живется паралимпийцам в собственной стране, 
неловко отводя глаза при виде кого-то из них.

Да, мы стабильно занимаем высокие места 
в общемедальных паралимпийских зачетах, но 
что толку от геройств, которые никакого влияния 
не оказывают на обычную повседневную жизнь 
людей с ограниченными возможностями? На 
Паралимпиаде в Лондоне в 2012 году мы были 
вторыми, канадцы — двадцатыми... Как живут 
наши инвалиды? Подозреваем, что трудно, но 
не знаем, насколько. Мы просто не видим этих 
людей, предпочитая не замечать, ведь их про-
сто почти нет на улицах города, в общественных 
местах. Не потому что их мало, а потому что 
выбраться из дома и как-то передвигаться по 
городу им крайне сложно. В Канаде, находя-
щейся далеко от паралимпийского пьедестала, 
инвалиду бесплатно перестроят дом вплоть до 
лифта (а если нет своего жилья, то предоставят 
полностью адаптированную квартиру), предо-
ставят автомобиль, оборудованный необходи-
мыми приспособлениями, обеспечат и оплатят 
круглосуточный социальный уход, еще и выделят 
ежемесячную выплату на уборку дома, а членам 
семьи предоставят ощутимые налоговые льготы. 
И это не говоря о том, какая инфраструктура 
создана в городах. Программами для инвалидов 
занимаются более 30 министерств и ведомств, 
а координирует их деятельность в этой сфере 
Бюро по делам инвалидов.

В Европе, США, Канаде людям с ограничен-
ными возможностями не приходится скрываться 
дома, везде действуют программы трудоустрой-
ства и обучения. Работодатели обязаны предо-
ставлять квоты на прием инвалидов. Причем 
предприниматели заинтересованы в этом, ведь 
взамен государство дает субсидии на прове-
дение обучения инвалида на рабочем месте, 
субсидии на оплату его труда и дополнительные 
налоговые льготы. Можно бесплатно поступить 
в вуз и получить новую профессию.

В России же, к сожалению, реальное вни-
мание инвалидам уделяется только во время 
громких потрясений, вот как сейчас, с отстране-
нием всей паралимпийской сборной от участия 
в Играх. И каждый вдруг стал борцом за права 
инвалидов, рьяно интересуется происходящим, 
пишет посты в соцсетях, изобретает популярные 
хэштеги. Но если трезво посмотреть на ситуа-
цию, то многие ли следят за успехами наших 
паралимпийцев, многие ли смотрят их сорев-
нования, многие ли смогут ответить, в каких 
дисциплинах выступают наши спортсмены? 
Показной интерес — не более чем лукавство. 
По большому счету проблемы инвалидов у нас 
никого не волнуют — ни государство, ни, к со-
жалению, простых людей.

Искусственные препятствия встречаются 
повсюду: восьмилетнюю девочку-инвалида не 
пустили в самолет из-за тяжелого электриче-
ского кресла, бывает, что инвалида не пускают 
в ресторан или другие учреждения. И если в 
последних случаях препятствием становится 
простая человеческая глупость, то в аэропор-
ту стоит вопрос адаптации инфраструктуры и 
правил перевозок. А это уже работа чиновников. 
Похоже, что у нас еще не до конца изжита тради-
ция высылки всех якобы «нарушающих общую 
идиллию» за 101-й км.

По документам, у нас предприятия со шта-
том более 30 человек тоже, как и в цивилизован-
ных развитых странах, должны выделять квоты на 
принятие инвалидов на работу. И даже установ-
лена ответственность за отказ от приема. Но что 
толку от этого, если человек не может выбраться 
из своей квартиры в доме без лифта на улицу 
(большинство домов у нас не предназначены 
не то что для инвалидов, но даже для пожилых 
людей), а штраф за отказ в приеме на работу 
составляет смешные 2000–3000 рублей?

Российская программа «Доступная среда», 
на которую ежегодно выделяется около 30 млрд 
рублей, оказалась совершенно неэффективной. 
Это отмечают и сами люди с ограниченными воз-
можностями, и ОНФ, проводивший мониторинг 
результативности реализации программы.

На обеспечение инвалидов техническими 
средствами выделяются немалые деньги: с 2013 
по 2015 год израсходовано 73 млрд рублей, а в 
кризисном 2016-м выделено 39 млрд рублей. Но 
согласно проверкам Счетной палаты, в большин-
стве случаев цена завышается из-за заключения 
контрактов с посредниками, а не с производи-
телями. Все это позволяет нынешняя система 

госзакупок, в итоге немалая часть выделенных 
средств просто выводится на сторону.

В продолжение всего министр труда Мак-
сим Топилин внес в Правительство РФ проект 
распоряжения о единственных поставщиках 
кресел-колясок на 2016 год. Торги? Здоровая 
конкуренция? Нет, в Минтруда не слышали! Вот 
есть 3 поставщика, и между ними уже распреде-
лены объемы закупок. Один должен поставить 
40 000 колясок, второй 2000 колясок и третий 
— 1000 колясок. Заказчик доволен, исполнитель 
доволен… а те, кому они предназначены? До-
вольствуются флешмобами.

В российском параспорте основное фи-
нансирование идет по линии Всероссийского 
общества инвалидов, Всероссийского общества 
слепых и Всероссийского общества глухих. В 
лучшем случае можно получить коляску, необ-
ходимую для перемещений, но весь спортивный 
инвентарь проходит по линии городских обще-
спортивных департаментов. Естественно, для 
этих подразделений параспорт — непрофильная 
деятельность, и он часто остается незамеченным. 
Например, паравелоспорт. На чемпионат России 
в Ижевске приехали 11 хендбайкеров. Всего 11 
человек со всей России! Но их так мало не из-за 
того, что нет желающих, а из-за отсутствия эле-
ментарной возможности. В Москве количество 
таких спортсменов ограничено количеством 
хендбайков — кто раньше попал в команду, тот 
и тренируется. А купить собственный хендбайк 
под силу немногим, их цена нередко исчисляется 
не одной сотней тысяч рублей.

Неплохой вариант был принят в Ханты-
Мансийском округе несколько лет назад: при 
планировании финансирования физкультуры 
и спорта муниципальные образования должны 
закладывать сразу 10% на адаптивный спорт. 
Но это только рекомендации, и только в Ханты-
Мансийском автономном округе. В целом же си-
туация обстоит следующим образом: чтобы полу-
чить финансирование, муниципалитеты должны 
сразу в смету на следующий год закладывать 
расходы на аренду спортивных залов, инвентарь 
и поездки на соревнования. А для этого нужны за-
интересованные в прогрессе адаптивного спорта 
специалисты. Таких, к сожалению, практически 
нет. Да и в ситуации тотальной экономии средств 
вряд ли в спортивные комитеты будут брать от-
дельного человека, который мог бы лоббировать 
интересы спортсменов-инвалидов.

Весь процесс обеспечения не скоординиро-
ван: спортинвентарь закупается муниципальны-
ми спорткомитетами за счет местного бюджета, 
необходимой инфраструктурой для инвалидов 
занимается Министерство труда и социальной 
защиты, Минспорта занимается паралимпийца-
ми и пишет методические указания по развитию 
адаптивной физической культуры и спорта. А 
вот единого координирующего органа, как в той 
же Канаде, у нас нет. В итоге — коллективная 
безответственность.

И коллективное сознательное лукавство.
Нам пора определиться: либо мы живем по 

закону волчьей стаи — «выживает сильнейший» 
и признаем это, либо все-таки стараемся стать 
великой цивилизованной страной. Но величие 
— это не про физический «естественный от-
бор». Это прежде всего про ценность каждой 
человеческой жизни.

Многие люди получили инвалидность не 
из-за неизлечимых травм, а из-за отсутствия 
современных технологий и элементарной без-
грамотности врачей, причем это не зависит от 
близости к центру и дороговизны обслуживания. 
В том числе и технологическое отставание нашей 
медицины и фармакологии привело к отстране-
нию наших паралимпийцев от соревнований. Все 
спортсмены используют стимулирующие пре-
параты, только у одних они находятся в полном 
соответствии хотя бы с формальными требо-
ваниями WADA, а у нас могут не удовлетворить, 
например, зарегистрированным названием. С 
такой халатностью наших спортсменов скоро 
смогут отстранять даже за активированный 
уголь.

Спорт как раз может стать хорошим толч-
ком и примером, как бы при этом ни сложилась 
судьба паралимпийской сборной. Самая главная 
победа общества и России будет не в том, чтобы 
инвалиды видели и чувствовали двухнедельное 
переживание и солидарность, и даже не в том, 
чтобы за них переживали всегда... Победа будет 
достигнута, если мы сможем их жизнь макси-
мально устроить так, чтобы они чувствовали 
себя равными. Именно равными, а не жалкими. 
Ты можешь чувствовать себя таковым в минуту 
звучащего гимна и стоя на олимпийском пье-
дестале, но, думаю, многие бы отдали все свои 
медали за то, чтобы каждый день и каждую ми-
нуту жить в обществе действительно равных 
возможностей.

Пока же мы громко пытаемся «ответить» 
всему миру, показать зубы и «утереть нос». Две 
трети (63%) россиян, по данным ВЦИОМ, считают 
обвинения международных организаций в адрес 
нашей паралимпийской сборной исключительно 
политическим заказом. Вот и ответить мы все 
пытаемся как-то политически. А стоило бы нако-
нец — по-человечески. И не «плевком в открытый 
космос», а здесь, у себя дома, в своей стране.

МИЛОСЕРДИЕ ОТ ЛУКАВОГО
О проблемах инвалидов мы вспоминаем раз в четыре года — 
в связи с Паралимпиадой

АЛЕ
КС

АН
ДР

 К
УЛ

ИБ
АН

О
В

С одной стороны, у нас появля-
ется добрый волшебник Николай 
Валуев. Причем это не он искал 
себе работу, а мы нашли его. Он 

снялся в небольшом эпизоде с Хрюшей и Сте-
пашкой про спорт, и оказалось, что стольким 
детям понравился этот добрый Шрек, что они 
стали писать письма. Мы решили уговорить его 
быть ведущим. На это ушло достаточно много 
времени, но мы Николая все-таки уговорили. 
Главным мотивом стало то, что Валуев, когда 
был маленький, сам смотрел эту передачу. И тут 
нам в голову пришла еще одна гениальная идея. 
Нам писали мамы: а почему программа желает 
детям «спокойной ночи, малыши», но никогда 
не говорит им «с добрым утром»? И мы решили 
сделать телевизионную программу «С добрым 
утром, малыши!». Программу, которая выдавала 
бы им с утра заряд энергии, поднимала, чтобы 
они бежали смотреть на окружающий мир, 
начинали что-то изучать, заниматься каким-
то делом. Мы решили, что передача должна 
выходить каждое утро, семь дней в неделю 
30 минут. Где будет больше анимации, больше 
хорошей музыки, много интересных гостей, 
которые будут приходить к детям. Я искал 
какой-то камертон этой программы, какую-то 
энергетику и совершенно случайно услышал 
одну из песен Сергея Шнурова — Шнура из 
группы «Ленинград».

— Неужели «В Питере пить»?
— Не скажу. Но я с ним связался. Поначалу, 

конечно, сильно его озадачил. Он действи-
тельно сейчас один из самых востребованных 
артистов. А тут ему позвонили и попросили 
написать детскую песню. Он был потрясен и 
несколько дней ходил, думал. Как выяснилось, 
он не просто думал, а вспоминал свое детство. 
А потом взял позвонил и сказал, что написал 
песню. Причем написал ее абсолютно бесплат-
но, просто подарил. Я считаю, что это фанта-
стическая вещь, потому что песня получилась 
очень хорошая. Мы этого и хотели — бешеную 
энергетику и детскую улыбку. Она у него получи-
лась. Теперь каждое утро начиная с 1 сентября 
программа «С добрым утром, малыши!» будет 
начинаться с этой песни.

— Шнур сам ее исполняет?
— Да, сам. Это песня группы 

«Ленинград».
— На каком канале это можно будет 

посмотреть?
— На канале «Карусель». Там будет масса 

интересного: детская погода, когда дети и ку-
клы будут сообщать об атмосфере в стране. Там 
будут совершенно необычные гости, которые 
расскажут о том, как детям научиться зараба-
тывать деньги. Будет еще безумный профессор, 
читающий смешные опусы, и масса современ-
ной анимации — как нашей, так и зарубежной. 
Я думаю, это будут смотреть не только дети, но 
и взрослые, потому что программа построена 
как настоящее «Утро» для большого канала. 
И еще мы решили, что настал момент сделать 
абсолютно новую студию, более современную, 
в которой можно уже снимать большой серьез-
ный проект. Вот такую студию мы построили, 
она получилась очень необычная. Мы подумали, 
что неплохо, если куклы наденут новую одежду 
и станут, таким образом, законодателями новой 
молодежной моды. Мы попросили дизайнера 
Анастасию Задорину, работающую со многими 
артистами, и она специально разработала для 
нас новую моду. Вот так мы создали новый мир 
для детей, который будет начинаться утром, а 
продолжаться вечером.

Александр МЕЛЬМАН.

СПОКОЙНОЙ 
НОЧИ, ШНУР!

В пятницу, 26 августа, в 13.00 на ваши вопросы ответят 
велогонщицы Анастасия ВОЙНОВА и Дарья ШМЕЛЁВА, 
обладатели серебряных олимпийских медалей Рио-
де-Жанейро-2016 в командном спринте. 

После Лондона-2012, неудачного в целом для нашего 
велоспорта, это безусловный успех. За счет чего проис-
ходит возрождение российского велоспорта? Почему не 
удалось завоевать «золото», как на недавнем чемпионате 
мира? Какие цели девушки ставят дальше? 

Свои вопросы Дарье и Анастасии вы можете задать уже 
сейчас на нашем сайте www.mk.ru в разделе «Гости «МК» в 
комментариях к анонсу. Пишите!

САМЫЕ КРАСИВЫЕ ВЕЛОСИПЕДИСТКИ МИРА — В «МК»!
ГОСТИ

Ap

КРАСИВО ПЛЫВУТ!..

СЕГО ДНЯ

Банда ГТА, долгое время державшая 
в страхе подмосковных водителей, не 
слишком далеко от своей основной базы 
в деревне Удельная (у дома чиновника 
Генпрокуратуры) устроила второе ло-
гово с кладбищем своих жертв. Об этом 
стало известно 24 августа в Мособлсу-
де, где прошло очередное заседание по 
делу убийц.

В частном доме деревни Ганусово Рамен-
ского района они не только жили, тренировались, 
но и закопали тела двух водителей.

Как выяснилось, бандиты, чтобы отвлечь от 
себя внимание, придерживались стандартной 
схемы: селились в частных домах, где работали 
в качестве строителей или помощников. Ночью 
же выходили на дорогу в поисках своих случай-
ных жертв.

На сегодняшний день точно известно о двух 
таких загородных домах. Первый — это дача на-
чальника управделами Генпрокуратуры РФ Алек-
сея Староверова, в котором проживал бандитский 
костяк и где был обнаружен схрон оружия.

Вторым «нехорошим домом» оказалась дача 
соседа Староверова — москвича Константина За-
вьялова, который в качестве свидетеля выступил 
в суде 24 августа. Как выяснилось, именно на его 
даче в деревне Ганусово бандиты похоронили 
своих первых жертв: водителей из Таджикиста-
на Бахрама Сектебитова и Феруза Каракулова.

По словам свидетеля, дом достался ему по 
наследству около шести лет назад. Его соседом 
был его брат Борис. В 2012 году брат, который 
чаще бывал на своем участке, предложил пу-
стить пожить в пристройку к дому приезжего, 
некого Мухаммеда. Тот должен был помочь по 
ремонту и в качестве услуги за приют следить 
за участком.

— Сколько он там проживал и когда съехал, 

мне не известно, — сказал свидетель, добавив, 
что уже зимой 2014 года ему неожиданно по-
звонили следователи и предложили подъехать 
с братом к домам для проведения следственных 
действий, а именно эксгумации останков тел 
двоих человек.

Как объяснил суду свидетель Завьялов, 
о кладбище следователям рассказал «человек, 
который проживал в доме». Не исключено, что 
это некий Исмаилов (о нем обмолвилась судья 
на предыдущих заседаниях), который дал при-
знательные показания и рассказал, как рас-
правлялся со своими соотечественниками. По 
некоторым данным, сейчас ждут его экстрадиции 
из Таджикистана.

По словам свидетеля, одно тело было най-
дено под полом одной из комнат пристройки. 
Второе — на улице, рядом с пристройкой. Его 
бандиты упрятали под четырехметровым сло-
ем земли, из-за чего пришлось даже вызывать 
экскаватор. 

При этом, судя по боксерской груше, ко-
торую обнаружили в доме, бандиты не просто 
прятались здесь и хоронили своих жертв, но 
и активно тренировались. Кроме спортивного 
снаряда там были найдены государственные 
автомобильные регистрационные номера, цилин-
дрический предмет, похожий на ствол пистолета, 
сим-карты.

Дарья ФЕДОТОВА.

Преступники учились 
убивать рядом с домом 
высокопоставленного 
чиновника Генпрокуратуры

КЛАДБИЩЕ БАНДЫ 
ГТА РАСКАПЫВАЛИ 
ЭКСКАВАТОРОМ

c 1-й стр.

Накануне нового учебного года в Альме-
тьевске разгорается совсем непедаго-
гический скандал. Учительницу одной 
из школ заподозрили в изнасиловании 
15-летней школьницы. Девочку доста-
вили в больницу из квартиры педагога с 
кровотечением и повреждениями в об-
ласти гениталий. По неподтвержденной 
пока информации, связь учительницы и 
ученицы продолжалась два месяца.

Инцидент произошел еще 22 августа. Извест-
но, что в тот вечер педагог и школьница два часа 
пытались остановить кровотечение самостоятель-
но и лишь потом решили вызвать «скорую». Пока 
допрошены они не были. В СКР по Республике 
Татарстан «МК» пояснили, что на данный момент 
проводится доследственная проверка. В случае 
подтверждения фактов немедленно будет принято 
решение о возбуждении уголовного дела.

24-летняя Ролия (имя и фамилия изменены) 
пришла работать в одну из школ города Альме-
тьевска два года назад. Молодого специалиста 
взяли без проблем — девушка окончила педаго-
гический вуз с высокими оценками. Учительнице 
русского языка и литературы дали вести занятия 
в пятых классах, сейчас эти дети должны пойти 
в седьмой.

В 2014 году Ролия стала одним из лауреатов 
конкурса «Наш новый учитель», в котором прини-
мают участие молодые педагоги из Республики 
Татарстан. В качестве премии ей была положена 
прибавка к зарплате, а также ноутбук.

В одной из социальных сетей для работников 
образования учительница вела страничку, по-
священную своей педагогической деятельности. 
Здесь она выложила все свои дипломы, грамоты 
и благодарственные письма. Набралось аж шест-
надцать! В качестве своих увлечений в блоге педа-
гог указала классическую литературу. Ролия даже 
назвала книги, которые «изменили ее внутренний 
мир», — это «Война и мир», «Преступление и на-
казание», «Герой нашего времени». Есть в списке 
и «Портрет Дориана Грея» Оскара Уайльда. 

Но особенно в свете разгоревшегося сканда-
ла интересен пункт, где учительница рассказывает 
о своих взглядах на жизнь.

«Почему-то всегда отношу себя к числу тех 
людей, которых нередко называют «строгой за-
калки», — пишет Ролия. — Хотелось бы, чтобы все 
было как прежде: люди добрее, дома теплее (…) 
доверительные отношения между учениками–
учителями, учителями–учениками...» 

И сердечко вместо смайлика.

Есть здесь и фотография: в белой блузке 
с бантом педагог позирует на своем рабочем 
месте. 

На страничке учительницы исключительно 
корректные фотографии, в основном с уроков. 
Ролия много выезжала со своим классом на экс-
курсии: только за последний год дети посетили 
Елабугу, Свияжск, Набережные Челны.

Сама она в свой аккаунт не заходила боль-
ше месяца. «Я не могу жить и работать, пока в 
Интернете есть страница с моим именем. Счаст-
ливо оставаться, безвольные овощи!» — такую 
странную запись она оставила при последнем 
посещении. 

В друзьях у педагога много учеников ее 
школы. Все в один голос твердят, что не верят в 
произошедшее.

— Ролия Шамильевна очень хороший человек 
и педагог. Детей она очень любит, в школе о ней 
только хорошее говорят, — рассказала «МК» одна 
из учениц. — Она не строгая, из тех, кто «двойки» 

просто так ставить не будет. Всегда дает шанс 
исправить оценку. Ну и умеет с ребятами найти 
общий язык.

Девочка, предположительно ставшая жерт-
вой домогательств учительницы, учится в той же 
школе. В этом году она должна перейти в девятый 
класс. Уроки Ролия у ребенка не вела, но школьники 
вспомнили, что общались педагог и восьмикласс-
ница довольно тесно. 

— На переменах их часто видели вместе. Од-
нажды вроде бы Ролия Шамильевна подвозила эту 
девочку на своей машине до дома, — вспоминает 
еще одна школьница. 

Девочка из неполной семьи — воспитывает 
ребенка только мама. 

«Она отличница, ни в каких плохих компаниях 
не общалась», — рассказывают ученики. 

В учебном заведении инцидент не коммен-
тируют. Известно лишь, что Ролия уже написа-
ла заявление об увольнении по собственному 
желанию.

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

Учительницу заподозрили 
в сексуальной связи с ученицей

НАСИЛЬНИЦА ПЕРВАЯ МОЯ

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

На страничке учительницы 
исключительно 

корректные фотографии, 
в основном с уроков. 
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«Строительный комплекс Москвы 
преодолел основные проблемы, 
связанные с кризисом, который 
длится с середины 2014 года. Это 
не означает, что вообще никаких 
проблем нет, но, по крайней мере, 
мы понимаем, в какой ситуации 
находимся. Инвесторы к ней 
адаптировались. И можно сказать, 
что значительно лучше прошли 
этот кризис, чем, скажем, кризис 
2008–2010 годов», — считает мэр 
Москвы Сергей Собянин.
В первую очередь это заметно 
благодаря непрекращающемуся 
вводу новой недвижимости. 
За прошедшие семь месяцев 
московским строителям удалось 
сдать 3,7 млн кв. м объектов 
капитального строительства. Чтобы 
был понятен масштаб городской 
стройки, нужно сказать, что всего, 
по данным Минстроя России, в 
стране за аналогичный период 
ввели 31,5 млн «квадратов». То 
есть столица с начала этого года 
построила десятую часть всей 
недвижимости в стране. 

В столице появятся дома 
нового типа
Из всего объема новых зданий 2 млн 100 

тысяч кв. м приходится на жилые дома. Краси-
вые новостройки появились в столице в рамках 
реализации государственной программы Москвы 
«Жилище».

При этом строят не просто бетонные коробки: 
власти начали возводить в Москве дома новой 
серии. На девяти предприятиях уже завершен 
процесс модернизации производства, и в этом 
году в городе могут появиться 12 домов нового 
типа. Всего к 2018 году запланирован ввод 83 
домов новой серии.

И, что особенно важно для городского бюд-
жета, 89% введенных объектов построено за счет 
инвесторов: ими введено 270 объектов недвижи-
мости, из них 188 объектов — жилые дома.

Вслед за старым городом быстро разраста-
ется и Новая Москва. В Троицком и Новомосков-
ском округе с января по июль этого года ввели 
1 млн 381 тысячу кв.м. недвижимости — почти 
треть от всего объема введенной недвижимо-
сти в старой Москве. Ускоренными темпами на 
присоединенных территориях строят детские 
садики и школы. С привлечением бюджетных и 
внебюджетных средств в Новой Москве строят 
или уже завершают строительство семи детских 
садов на 1545 мест.

До конца года будут введены четыре постро-
енные на средства инвесторов школы на пять тысяч 
мест. Строят шесть пожарных депо, на финальной 
стадии строительство двух поликлиник и под-
станций скорой помощи. Для них уже закупается 
оборудование. 

Масштабная стройка в Новой Москве — это 
не просто задел на будущее: новые школы, дет-
ские сады, поликлиники и больницы. Это рабочие 
места уже сейчас. С начала года на реализации 

крупных инвестиционных проектов занято семь 
тысяч человек.

Школам  
и поликлиникам — быть
Город растет и строится, и большое внимание 

уделяется развитию социальной инфраструктуры. 
Детские сады, школы, поликлиники — их строи-
тельство кризис должен затронуть в последнюю 
очередь. За семь месяцев этого года уже открыли 
два объекта здравоохранения и 14 объектов об-
разования. За счет инвесторов в Москве открылись 
детский сад на 185 мест, школа для 350 детей, 
один физкультурно-оздоровительный комплекс 
и один объект культуры.

Постепенно решаются проблемы и с вводом 
инженерных сетей города. С начала года в городе 
ввели более 114 км магистральных инженерных 
сетей. Чтобы снизить влияние городского поверх-
ностного стока на реки и водоемы Москвы, были 
построены водосточные очистные сооружения 
в районе Северный производительностью 3280 
куб. м в сутки.

Уйдут в прошлое проблемы с техническим 
присоединением и прокладкой коммуникаций, 
которые были серьезным препятствием для сво-
евременного ввода недвижимости. Возможно, 
остроту проблемы поможет снизить постанов-
ление № 108-ПП, принятое правительством Мо-
сквы. Оно отменяет необходимость получения 
разрешения на строительство на отдельные виды 
инженерных сетей.

Не останавливаются и самые масштабные 
стройки города. Постепенно движется к фина-
лу реконструкция большой арены «Лужников», 
запланировано открытие ландшафтного парка 
«Зарядье» и парка развлечений «Остров мечты» 
в Нагатинской пойме. 

Новые «кольца»  
для будущей Москвы
Полноценное развитие города невозможно 

без развития транспортной сети. И в Москве этот 
год — знаковый для всей городской транспортной 
системы: она выходит на принципиально новый 
уровень.

Во-первых, осенью запустится Московское 
центральное кольцо. Это, пожалуй, самый амби-
циозный транспортный проект за последние годы, 
который во многом изменит жизнь столицы. МЦК 
не просто позволит разгрузить Кольцевую линию 
метро на 15%, а центральные вокзалы — на 20%, но 
и даст мощный импульс к развитию заброшенных 
промышленных территорий. Они станут более 
привлекательными для инвесторов.

После полного завершения реконструкции 
центрального кольца железной дороги его про-
тяженность составит 54 км путей. Главная цель 

преобразования МЦК — это не просто реконструк-
ция давно заброшенного участка железной дороги, 
но и полная его интеграция в уже существующую 
транспортную сеть города. Для этого откроется 
31 остановочный пункт, 17 пересечений с 11 ли-
ниями метро и будущим третьим пересадочным 
контуром подземки. Появятся 10 пересадок на 9 
радиальных направлениях железной дороги. Осу-
ществляться пересадка будет через транспортно-
пересадочные узлы, которые соединят МЦК с 
действующим метрополитеном, наземным транс-
портом, существующей сетью железной дорог и 
позволят пересесть на личный транспорт. Всего в 
городе планируется построить 169 ТПУ. Для этого 
разработаны проекты планировки 100 узлов, из 
которых 30 уже утверждены.

Запустить движение по кольцу планируется до 
конца 2016 года, а 1 июля прошли тестовые испы-
тания МЦК. Для того чтобы это стало возможным, 
была проведена большая работа, в том числе и 
по освобождению земельных участков. При под-
готовке площадок под транспортно-пересадочные 
узлы снесено 1377 гаражей, еще 1415 гаражей 
находятся на стадии проработки под снос.

При этом продолжает развиваться москов-
ское метро. С начала года город «вышел» на тер-
риторию Новой Москвы: открылись две новые 
станции Сокольнической линии – «Румянцево» и 
«Саларьево». Снижать темпы никто не собирается. 
До конца года запустят еще 11 станций, причем 
график запусков расписан практически по ми-
нутам. В сентябре откроются три долгожданные 
для москвичей станции Люблинско-Дмитровской 
линии: «Бутырская», «Фонвизинская» и «Петровско-
Разумовская». В ноябре метро «разрастется» на 
три станции Калининско-Солнцевской линии. В 
декабре произойдет историческое для города 
событие: в городе появятся пять станций пер-
вого участка третьего пересадочного контура 

(фактически второй кольцевой линии) от станции 
«Деловой центр» до станции «Петровский парк».

Хорды и дублеры против 
пробок
Не останавливалось и строительство дорог. 

За семь месяцев этого года в городе появился 31 
км новых трасс, 10 пешеходных переходов и 18 
искусственных сооружений. Запущено движение 
по новым эстакадам на Рябиновой улице, завер-
шили первый этап второго пускового комплекса 
реконструкции Волгоградского проспекта от Са-
дового кольца до границ с Московской областью. 
Закончилась реконструкция девяти вылетных маги-
стралей, не прекращаются работы на оставшихся 
четырех.

Особенно важно для города формирование 
новых хордовых направлений. Сейчас в столице 
ведется строительство Северо-Восточной, Северо-
Западной хорд и Южной рокады, создаются дубле-
ры особо загруженных магистралей — например, 
Северный и Южный дублеры Кутузовского проспек-
та. Немаловажно для автомобилистов появление 
поперечных связок между главными дорогами.

До конца этого года осталось еще много дел. 
Должна завершиться реконструкция дороги «А-101» 
(Москва—Малоярославец—Рославль), Волгоград-
ского проспекта и строительство транспортной раз-
вязки на 41-м км Ленинградского шоссе и участке 
от Измайловского до Щелковского шоссе.

Показателем того, что в отношении транспорта 
Москва развивается в правильном направлении, 
стало улучшение ситуации на дорогах: по данным 
исследования компании TomTom, загруженность 
магистралей по сравнению с прошлым годом сни-
зилась на 6%. Москва наконец перестала быть 
мировым лидером по пробкам.

Город-сад на месте свалок
Власти города взяли вектор на развитие 

заброшенных промышленных зон столицы и 
полную реализацию их потенциала. Самый яр-
кий пример — промзона бывшего завода имени 
Лихачева, которая может стать одним из самых 
цветущих районов города. Там смогут поселиться 
38 тысяч человек, предполагается создать 48 
тысяч рабочих мест. Бывшая свалка превратится 
в современный многофункциональный район с 
полноценной инфраструктурой. 

Также в прошлом месяце был принят закон, 
регулирующий вопросы комплексного развития 
промышленных зон. Документ четко определя-
ет, что попадает под определение промышлен-
ной зоны и в каком случае может быть принято 
решение о ее реновации. За семь месяцев по-
строено уже 92 объекта недвижимости в границах 
производственно-коммунальных территорий.

Кроме промзон вторую жизнь получат бере-
говые зоны Москвы-реки. Еще в прошлом году 
был дан старт проекту развития территорий вдоль 
главной водной артерии города. Сам альбом с 
проектами набережных планируется презенто-
вать в ноябре этого года. Акватория Москвы-реки 
— это 11,6 млн гектаров земли, которая должно 
быть задействована в жизни города. Для реализа-
ции грандиозных планов уже в настоящее время 
приняты градостроительные решения.

Обновление города происходит еще и за 
счет сноса ветхих хрущевок — пятиэтажек пер-
вого периода индустриального домостроения. 
Запущена программа расселения была еще в 
1998 году. На данный момент она выполнена на 
93,6%. За последние семь месяцев снесено 32 
дома общей площадью 108,6 тыс. кв. метров. 
До конца года будут снесены еще 63 дома. Это 
позволит завершить программу в Северном, 
Восточном, Юго-Западном и Северо-Западном 
административных округах.

Транспорт, жилье, социальные объекты... 
Строительная отрасль далека от стагнации. Да, 
в этом году было выдано 1967 ГПЗУ — на 219 
меньше, чем в прошлом. Но они предусматривают 
больший объем строительства — 8 млн кв. метров, 
на 20% больше показателя 2015 года. 

Но власти города не гонятся за цифрами. За 
прошедшие месяцы Градостроительно-земельная 
комиссия, приняв во внимание мнения местных 
жителей, отменила решения о строительстве 
более чем 2,5 млн. кв. метров недвижимости. 
Вместе с тем ГЗК было принято более 15 тысяч ре-
шений, а это проекты общей емкостью в 15,5 млн 
кв. метров. На данный момент в работе остается 
28 проектов, которые планируется реализовать 
до конца 2019 года.

Власти идут навстречу 
застройщикам
Останавливаться на достигнутом власти горо-

да не намерены. У строительной отрасли Москвы 
есть большой потенциал и большие возможно-
сти для его реализации. Сейчас уже утверждена 
Адресная инвестиционная программа на 2016-2018 
годы — программа бюджетного финансирования 
городских строительных объектов. Она составляет 
1170 млрд рублей. А это не только сотни возве-
денных квадратных метров, но и рабочие места 
в отрасли, и стабильный доход. 

При этом правительство Москвы всеми 
способами создает благоприятные условия для 
инвесторов и подрядчиков. В их числе — сни-
жение арендной ставки на земельные участки и 
первоначального взноса за начало строительства, 
отмена согласования с префектурами и управами 
на всех стадиях строительного проекта — а это 
все значительно ускорит и упростит ход строй-
ки. Для лучшего информирования подрядчиков 
будет сформирован Сводный план подземных 
коммуникаций и сооружений, вся дополнитель-
ная инженерно-техническая информация будет 
включена в ГПЗУ. 

Свою роль играет и снижение так называемых 
административных барьеров — упрощение про-
цедур согласования, получения застройщиком 
всех необходимых для строительства докумен-
тов. Эта работа начата правительством Москвы 
еще в 2013 году. И уже к концу того же года семь 
основных строительных услуг были переведены в 
электронный формат. Сейчас в электронном виде 
предоставляется уже 12 услуг. То есть в буквальном 
смысле не вставая с дивана застройщик может 
оформить все, начиная от ГПЗУ до документов 
для ввода объекта в эксплуатацию. 

Всероссийский центр изучения общественно-
го мнения и компания Ernst&Young провели в этом 
году масштабные социологические исследования. 
Результаты положительные: во-первых, оказалось, 
что застройщики максимально осведомлены о 
проведенных административных реформах, а 
во-вторых, исследование выявило, что все вы-
шеперечисленные меры пришлись столичным 
строителям по душе. Почему же?

Начнем с того, что они позволяют застройщи-
кам и городу серьезно сэкономить: снижаются из-
держки на подготовительном этапе строительства 

и себестоимость за счет уменьшения простоев. 
Это позволяет компаниям сохранить финансовую 
устойчивость в непростых условиях кризиса.

Ставка ипотеки может быть 
уменьшена  
еще на 1,5 процента
Что еще сделали власти, чтобы привлечь 

инвесторов и реализовать городские программы? 
Во-первых, провели актуализацию АИП, макси-
мально сохранив планы по развитию инфраструк-
туры города и выполнению социальных обяза-
тельств. Во-вторых, с учетом всех предложений 
были внесены изменения в федеральный закон 
№214 о долевом участии в строительстве, а также 
в 16 нормативно-правовых актов Москвы. 

В городе сейчас реализуется 454 объекта 
долевого строительства — на 7% больше, чем за 
аналогичный период прошлого года. По 30 из них 
работа проходит в рамках жилищно-строительных 
кооперативов. Также продолжается большая 
работа по обеспечению защиты прав и закон-
ных интересов граждан — участников долевого 
строительства. Это осуществляется в том чис-
ле и за счет проведения проверок с участием 
правоохранительных органов и прокуратуры. В 
этом году таких проверок было в 10 раз больше, 
чем в прошлом. 

В настоящее время можно насчитать свы-
ше 55 тысяч действующих договоров долевого 
участия. Объем средств граждан, привлеченных 
на строительство жилья, не уменьшается даже в 
кризис: он составляет 567 млрд рублей. 

Совместно с Клубом инвесторов Москвы 
столичные власти предлагают выпускать ипо-
течные ценные бумаги. Дело в том, что городу 
необходимо развитие инструментов рефинан-
сирования ипотеки, в том числе однотраншевой 
ипотечной ценной бумаги (ИЦБ) с поручительством 
Единого института развития в жилищной сфере. 
Это может стать эффективным инструментом для 
поддержки сектора жилищного строительства и 
ипотечного кредитования страны. В ближайшем 
будущем — через 2–3 года — подобные действия 
позволят уменьшить ставку по ипотеке на 0,8–1,5%. 
Комбинация таких шагов равна по силе государ-
ственной поддержке в рамках субсидирования 
ипотеки. При этом она совсем не требует затрат 
из бюджета.

За стройплощадками 
ведется строгий контроль
А что же получит сам город? То, что уступки 

застройщикам бумерангом вернутся городским 
властям, в целом понятно. И бумеранг этот во 
время кризиса особо ценен. Результаты госэк-
спертизы показали: обеспечено общее снижение 
стоимости строительства объектов, финанси-
руемых из бюджета Москвы, — на 51,53 млрд при 
общей сметной стоимости объектов 317,86 млрд 
(16,2% от заявленной стоимости).

Отметим, что в аналогичный период прошлого 
года ситуация была хуже: снижение составило 
всего 47,06 млрд при общей смете в 280,14 млрд. 
По результатам экспертизы обеспечено снижение 
стоимости ремонта на 17,9% — то есть на 6,92 
млрд рублей.

За прошедшие семь месяцев было рас-
смотрено в 3,8 раза больше документации (3332 
комплекта), чем за то же время прошлого года. 
Повысить показатели удалось за счет экспертизы 
проектной документации для целей проведения 
капремонта. 

Город стал строже следить за стройками. Все-
го было проведено 7,5 тысячи проверок — на 6% 
больше, чем с января по июль 2015 года. Выявить 
удалось чуть больше 32 тысяч нарушений, выдано 
5 тысяч предписаний, а штрафов наложено на 277 
млн рублей. 

Впрочем, тенденция по уменьшению наруше-
ний явно положительная. Количество ошибок, до-
пущенных при производстве строительных работ, 
за семь месяцев сократилось больше чем на 29%. 
Объясняется это снижением административной 
нагрузки на бизнес. 

В результате застройщики привели в порядок 
1271 строительную площадку, а на самих пло-
щадках снизилось число несчастных случаев на 
15%. Эти данные говорят о том, что у города есть 
большой строительный задел.

Москва становится все более привлека-
тельной для инвесторов, что подтверждается 
уже озвученными планами на будущее. В 2017 
году завершится реконструкция Щелковского и 
Калужского шоссе, продолжится строительство 
социальных объектов. Планируется завершить 
программу сноса в Северо-Восточном округе. 
Отрабатывается программа реновации уже за-
строенных территорий — новая страница в истории 
города. В этот проект могут попасть 20 млн кв. 
метров жилых площадей, а вся программа будет 
скоординирована с программой капитального 
ремонта.

Анна СЕРГЕЕВА.
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В престижном рейтинге PwC 
российская столица стала первой 

в семерке самых динамично 
развивающихся городов, обогнав 

даже Пекин. Добиться таких 
успехов удалось благодаря 

старанию московских властей, 
обеспечивающих ввод объектов 

недвижимости и транспортной 
инфраструктуры.

Как бы ни вели себя нефть и рубль, 
городу нужны детские сады и 

школы, больницы и станции метро. 
«Москва продолжает динамично 

развиваться, все проекты 
реализуются, инвесторы по-

прежнему активны на столичном 
рынке недвижимости, проявляют 
к ней высокий интерес», — заявил 

заместитель мэра Москвы по 
вопросам градостроительной 

политики и строительства Марат 
Хуснуллин.

Власти города успешно 
реализуют антикризисные меры 

в строительной отрасли. Да, 
прошедший год и первое полугодие 

2016 года были не самыми 
легкими и в экономическом, 

и в финансовом плане для 
инвесторов и подрядчиков, но 

серьезного снижения активности 
предпринимателей не произошло.

Каждый год в рамках Дня 
строителя мэр Москвы 
Сергей Собянин награждает 
застройщиков по итогам конкурса 
на лучшие реализованные 
проекты. В голосовании при 
выборе победителей принимают 
участие не только члены 
профессионального жюри, но и 
все желающие москвичи.

Конкурс призван поощрить создателей 
лучших городских объектов, привлечь внимание 
общественности и специалистов к использова-
нию современных технологий в строительстве. 
В этом году соревнование прошло по 13 номина-
циям, всего представлено 87 объектов: много-
квартирные и малоэтажные дома, спортивные 
комплексы, школы, поликлиники, гостиницы, 
офисы, торговые центры и многое другое.

Выбор был нелегким. Город хорошеет день 
ото дня, и требования к качеству строительства 
постоянно повышаются, новые объекты воз-
водятся с учетом современных тенденций в 
архитектуре и градостроительстве, радуют жи-
телей города разнообразными архитектурными 
формами и яркими цветовыми решениями.

Для формирования действительно ком-
фортных городских пространств власти города 
стараются обеспечить новую жилую застройку 
объектами социальной инфраструктуры, учи-
тывают потребности жителей в физкультурно-
оздоровительных, культурно-досуговых, торго-
вых объектах в шаговой доступности от дома, 
различными мерами стремятся улучшить транс-
портную ситуацию в каждом районе Москвы. 
Огромное значение для города, безусловно, 
имеет расширение сети метрополитена. 

Одним из проектов-победителей по ито-
гам решения городской конкурсной комиссии 
(номинация «Лучший реализованный проект  
строительства объектов транспортной инфра-
структуры») стала станция метро «Котельники» 
Таганско-Краснопресненской линии. Главная 
особенность этой станции в том, что один ее 
вестибюль выходит в Москву на Новорязанское 
шоссе, улицу Привольную и Маршала Полу-
боярова, а другой — в район Опытного поля 
подмосковных Котельников.

Благодаря открытию «Котельников» 
удалось существенно разгрузить соседние 
станции «Выхино», «Жулебино» и «Кузьминки» 
и уменьшить интенсивность движения авто-
транспорта на юго-востоке столицы. По данным 

Стройкомплекса Москвы, после открытия новой 
станции почти 14 тысяч человек отказалось от 
поездок в Москву на личном автотранспорте, 
пересев на метро.

Поскольку к пассажирам юго-восточной 
части Таганско-Краснопресненской линии до-
бавились жители Жулебина, Люберец и Ко-
тельников, транспортники изначально приняли 
решение увеличить количество поездов на 5 пар 
в сутки. Это мероприятие позволило сохранить 
среднюю загрузку вагонов. В итоге на станции 
«Кузьминки» пассажиропоток сократился на 
8,2 тыс. человек (8,7%), на «Выхино» — на 5,2 
тыс. человек (3,7%), на «Жулебино» — на 7 тыс. 

человек (18%). 
Дизайн станции выдержан в традициях 

сталинского ампира. Мрамор на стенах, крас-
ный гранит на полу, колонны облицованы не-
ржавеющей сталью с зеркальным эффектом. 
Яркие светодиоды обеспечивают дневное осве-
щение, благодаря чему станция признана одной 
из самых светлых в московском метро. А еще 
«Котельники» — одна из первых станций, осна-
щенная по последнему слову техники с первого 
дня работы. Проездной билет можно оплатить 
банковской карточкой. На платформе стоят за-
рядные устройства для мобильных телефонов 
и планшетов. В вестибюле установлен автомат, 
где в дождливую погоду можно упаковать в по-
лиэтилен мокрый зонт.

Другим лауреатом конкурса (номинация 
«Лучший реализованный проект строитель-
ства объектов культурно-просветительного 
назначения») стал проект реконструкции театра 
«Геликон-опера», уникальный в своем роде. 
Он получил не только признание городской 
конкурсной комиссии, но и приз зрительских 
симпатий: участники открытого «народного» 
голосования посчитали «Геликон-оперу» луч-
шей в номинации. По словам специалистов, в 
проекте удалось гармонично совместить ре-
ставрацию исторической части здания с новым 
строительством.

Старое здание театра, в котором распола-
гается малая сцена на 216 мест, стало предме-
том научной реставрации. Была восстановлена 
подлинная лепнина XIX века, мраморные колон-
ны, сохранен деревянный сводчатый потолок. 
Пол в парадных залах и вестибюле украшен 
художественным паркетом, инкрустированным 
редкими породами дерева.

Здание оснастили лифтами и подъемника-
ми для маломобильных граждан, качественной 
системой вентиляции и кондиционирования. 
В нем же находятся фойе и буфет театра. К 

открытию «Геликон-оперы» была реконструи-
рована и улица, примыкающая к театру.

Во внутреннем дворе возвели новое зда-
ние, где разместился большой зрительный 
зал «Стравинский». Он представляет собой 
греческий амфитеатр на 500 мест, одной из 
стен которого стал задний фасад усадьбы. 
Зал славится удивительной акустикой, которую 

создает навесной потолок над сценой. Частью 
акустической системы стали специально скон-
струированные звукоотражающие сферы — 
геликоны. Красное крыльцо внутреннего двора 
превратилось в ложу для почетных гостей.

Сегодня комплекс зданий «Геликон-оперы» 
не уступает ведущим сценическим площад-
кам мира по техническим характеристикам. 26 
подвижных платформ могут синхронно подни-
маться и опускаться на глазах у зрителя. Здесь 
смонтированы уникальные «танцующие» штан-
кеты для подвески кулис и новейшие световые 
системы. В сценах исторических опер звучит 
настоящий колокольный звон: в глубине сцены 
установлено шесть колоколов, самый большой 
из которых тянет на 260 кг. Художественный ру-
ководитель театра Дмитрий Бертман отмечает, 
что «безумно благодарен Сергею Собянину, 
команде профессионалов, которые вложили 
свое сердце в это здание».

Безусловно, все проекты, представленные 
на конкурс, имеют свое особое значение для 
развития российской столицы. В каждом из них 
есть своя изюминка, а именно такие объекты 
и формируют уникальный облик города, его 
неповторимую атмосферу.

Остается добавить, что конкурс «Лучший 
реализованный проект года в области инвести-
ций и строительства» проходит в Москве с 2000 
года. Его уникальность заключается в том, что 
заявить проект на участие в конкурсе имеют 
право не только организации, выполнявшие 
проектные, строительные работы, осущест-
влявшие инвестирование и другие функции при 
создании объекта, но и любой из участников 
строительства. 

За годы проведения конкурс стал зна-
чимым событием для всего инвестиционно-
строительного сообщества Москвы: быть побе-
дителем или лауреатом этого состязания очень 
престижно. Награждение в торжественной об-
становке проводят мэр Москвы и его заместите-
ли. На объектах-победителях устанавливаются 
специальные памятные доски.

Организаторы конкурса — Комплекс гра-
достроительной политики и строительства го-
рода Москвы, Департамент градостроительной 
политики и Москомархитектура. Инициатором 
является Ассоциация инвесторов Москвы. С 
декабря 2011 года конкурсную комиссию воз-
главляет заместитель мэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики и строительства 
Марат Хуснуллин.

Елена СОКОЛОВА. 

КРИЗИС СТРОЙКЕ НЕ ПОМЕХА
Итоги первых семи месяцев 2016 года свидетельствуют: город растет и 
развивается вопреки финансовым проблемам

МОСКВИЧИ НАЗВАЛИ ЛУЧШИЕ 
СТРОИТЕЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ-2015

Горожане и профессиональное жюри высоко 
оценили станцию метро «Котельники» и театр 
«Геликон-опера»
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Всероссийский центр изучения 
общественного мнения 
представил результаты 
масштабного социологического 
исследования в строительной 
сфере. Специалисты подробно 
опросили 1000 представителей 
московских организаций и 
пришли к выводу: респонденты 
достаточно высоко осведомлены 
о реформах, которые проводит 
столичное правительство, и 
дают им положительную оценку. 
Что уже сделано и какие еще 
нововведения запланировали 
городские власти, нам рассказал 
руководитель Департамента 
градостроительной политики 
Москвы Сергей ЛЕВКИН.

— Сергей Иванович, не секрет, что 
официальные заявления и мнения людей, 
непосредственно ведущих бизнес, — это, 
как говорят в Одессе, чаще всего две боль-
шие разницы. Поэтому очень интересно: 
о чем говорили предприниматели в ходе 
социологических опросов?

— Судя по результатам исследования 
ВЦИОМ, улучшение в плане снижения адми-
нистративных барьеров в сфере строительства 
налицо. Многие предприниматели отмечают, 
что проблема административных барьеров для 
бизнеса ушла далеко на второй план. В рейтин-
ге проблем застройщиков административное 
давление заняло 13-е место (о такой проблеме 
заявили всего 5,4% респондентов). А перво-
степенными по значимости стали проблемы 
экономической конъюнктуры (о них говорили 
35,7% респондентов). Еще одно исследова-
ние — на тему строительного регулирования 
в Москве — провела компания EY («Эрнст энд 
Янг»). Его результаты нас тоже порадовали. В 
ходе опроса представители девелоперских 
и строительных компаний с международным 
опытом отметили повышение прозрачно-
сти административных процедур, удобство 
электронного документооборота, снижение 
количества согласований и временных затрат 
и улучшение качества обслуживания.

— Основные госуслуги в строительной 
сфере столицы уже три года предостав-
ляются в электронном виде. Могли бы вы 
перечислить их «поименно» — возможно, 
не каждый застройщик осведомлен о вы-
соком уровне проникновения информаци-
онных технологий в отрасль?

— Действительно, Москва занимает 
лидирующие позиции в использовании ин-
формационных технологий в управлении го-
родом, причем не только среди российских 
регионов, но и в мире. По оценке компании 
PricewaterhouseCoopers (PwC), мы находим-
ся на уровне с такими мировыми технологи-
ческими лидерами, как Нью-Йорк, Лондон, 
Барселона и Сидней. Данные исследования 
28 крупнейших городов были представле-
ны в рамках Московского урбанистического 
форума-2016.

В электронном виде предоставляются 
следующие услуги: оформление Градострои-
тельного плана земельного участка (ГПЗУ); го-
сударственная экспертиза проектной докумен-
тации и результатов инженерных изысканий; 
разрешения на строительство и разрешения 
на ввод в эксплуатацию; заключение о соот-
ветствии (ЗОС); утверждение архитектурно-
градостроительных решений (АГР), паспорта 
колористического решения; согласование 
дизайн-проектов размещения вывесок; предо-
ставление сведений из Интегрированной ав-
томатизированной информационной системы 
обеспечения градостроительной деятельности 
(ИАИС ОГД) Москвы; извещение о начале и об 
окончании строительно-монтажных работ; 
предоставление ежеквартальной отчетности 
застройщиков об осуществлении деятель-
ности, связанной с привлечением денежных 
средств участников долевого строительства. 
Создан замкнутый контур электронных ад-
министративных процедур, обеспечивающих 
строительный процесс от начала до конца. При 
этом в отношении 11 из 12 электронных услуг в 
строительстве мы полностью ушли от «бумаж-
ного» формата взаимодействия с застройщи-
ками (все, за исключением предоставления 
сведений из ИАИС ОГД Москвы).

— Должен ли заявитель встречать-
ся с чиновниками в ходе оформления 
документов?

— Важно, что мы не ограничились поло-
винчатыми решениями, когда в электронном 

виде подается только заявка, а остальное взаи-
модействие осуществляется, как и прежде, на 
бумаге и с личным посещением чиновника. В 
рамках услуг Стройкомплекса Москвы элек-
тронный сервис доступен в полном объеме: 
от подачи заявки и до получения результата 
— документа, подписанного электронной под-
писью должностного лица. При этом благодаря 
системе межведомственного электронного 
взаимодействия все документы и информа-
ция, которые необходимы для предоставления 
услуги и имеются у других органов власти, 
запрашиваются напрямую у таких органов, 
московских и федеральных. Требовать такие 
документы от заявителя запрещено. Это су-
щественно экономит застройщикам их время, 
людские ресурсы, а в результате и бюджет 
всей стройки. 

— Есть ли бизнесмены, которые все 
же предпочитают оформлять документы 
по старинке, на бумаге? 

— Есть, но таких совсем мало. Все-таки 
электронные услуги в сфере строительства 
высоко востребованы в среде столичного 
инвестиционно-строительного сообщества. 
Приведу цифры. В 2013 году, когда в онлайн-
формат были переведены первые 7 процедур, 
лишь 12% заявок было подано в электронном 
виде. В 2016-м в электронном виде подано 
уже 82% всех заявок по 12 государственным 
услугам строительной сферы.

— Будут ли переведены в электрон-
ный вид услуги ресурсоснабжающих 
организаций?

— Безусловно. И это новое направление 
работы правительства Москвы. Как показывает 
анализ Исчерпывающего перечня процедур в 
сфере жилищного строительства (постанов-
ление правительства России от 30.04.2014 
№403), около 60% процедур относятся к 
технологическому присоединению к сетям 
инженерно-технического обеспечения. Услуги 
таких организаций имеют публичный характер, 
близкий по своему значению к государствен-
ным услугам. Однако уровень их регламентации 
и информатизации значительно отстает от 
того, который обеспечен в Москве для госу-
дарственных услуг. Строительные организации 
продолжают оформлять для сетевых компаний 
строительную документацию на бумаге, ждать 
в очередях, ездить из одного офиса сетевой 
компании в другой на другом конце города и 

жаловаться на сложность и запутанность про-
цедур технологического присоединения. 

— В общем, прошлый век. И как 
быть?

— На уровне Российской Федерации 
сформирована рабочая группа по улучшению 
условий ведения предпринимательской дея-
тельности при правительственной комиссии 
по экономическому развитию и интеграции. 
В ней участвуют специалисты Минстроя, Ми-
нэкономразвития, Агентства стратегических 
инициатив, а также органов власти Москвы и 
Санкт-Петербурга. Основная задача — чтобы 
ресурсоснабжающие организации обеспечива-
ли предоставление услуг по технологическому 
присоединению к инженерным сетям в элек-
тронном виде и подключение таких компаний 
к системе межведомственного электронного 
взаимодействия.

— Какие-то шаги в части информа-
тизации услуг сетевых компаний уже 
сделаны?

— С февраля текущего года на портале 
государственных услуг Москвы обеспечена 
подача в электронном виде заявок на заклю-
чение договора на подключение к электри-
ческим сетям ОЭК мощностью до 150 кВт, а 
с марта — на получение технических усло-
вий и заключение договора на подключение 
к централизованным сетям водоснабжения и 
водоотведения Мосводоканала. В ближайшее 

время на портале будет доступна подача заявки 
на заключение договора технологического при-
соединения по объектам мощностью до 150 кВт 
с МОЭСК. В перспективе мы планируем обе-
спечить возможность заключения договоров 
на подключение ко всем видам инженерных 
сетей и взаимодействий в рамках исполнения 
таких договоров с использованием портала 
государственных услуг города.

— Не планируете ли вы сделать для 
предпринимателей что-то вроде «единого 
окна», чтобы не нужно было подавать на 
каждую услугу отдельную заявку?

— В мире такое практикуется, и Москва 
тоже готова инициировать предоставление 
сразу нескольких услуг одновременно по 
единой заявке. Достигнутый в нашей столи-
це уровень использования информационных 
технологий позволяет решить эту задачу. 
Портал госуслуг в таком случае будет высту-
пать в качестве «виртуального единого окна». 
Предприниматель подает единую заявку на 
подключение к необходимым для данного 
строительного проекта инженерным сетям — а 
умная информационная система разделит ее 
на несколько заявок и направит каждую в соот-
ветствующую сетевую организацию. При этом 
предоставление сетевым компаниям доступа 
к электронному межведомственному обмену 
документами с государственными органами 
позволит снять с застройщика серьезную на-
грузку — и по предоставлению документов, 
имеющихся в распоряжении органов власти, 
в сетевые компании, и по предоставлению 
документов, касающихся технологического 
присоединения, в государственные органы 
(при государственной экспертизе проектной 
документации, строительном надзоре, вводе 
объекта в эксплуатацию).

— Разработан ли уже детальный поря-
док проведения процедур, которые плани-
руется переводить в электронный вид?

— В плане регламентации сделан первый 
шаг. Как вы, наверное, знаете, Мосводоканал, 
Мосводосток, МОЭК, Мособлгаз под влиянием 
наших организационных усилий завершили 
работу по утверждению регламентов по выдаче 
документов, подтверждающих соответствие 
построенного, реконструированного объекта 
капитального строительства техническим усло-
виям на технологическое присоединение. Поя-
вилась ясность как относительно конкретного 
наименования такого документа, подлежащего 
предоставлению в Мосгосстройнадзор, так и 
относительно порядка его получения, сроков, 
необходимых документов. Поскольку перед 
нами стоят амбициозные задачи, работа по 
регламентации процедур должна быть про-
должена. Каждой сетевой компанией, по на-
шему мнению, должен быть утвержден четкий и 
подробный регламент всех процедур в рамках 
технологического присоединения от заключе-
ния договора до подачи ресурса.

— Создаются ли для предоставления 
услуг в электронном виде новые инфор-
мационные системы? Или достаточно уже 
имеющихся?

— Перевод услуг в электронный вид осно-
вывается на созданной в Москве информаци-
онной инфраструктуре. Прогресс не стоит на 
месте, мы постоянно движемся вперед, совер-
шенствуем процесс. Так, например, в текущем 
году создаются две новые информационные 
системы, которые будут использоваться для 
предоставления государственных услуг.

Первая система — сводный план под-
земных коммуникаций и сооружений города 
Москвы в электронном виде. Для его создания 
оцифрована информация из более чем 300 
тысяч документов, описывающих подземное 
пространство Москвы, накопленных с 1944 
года. По существу это кадастр подземного 
пространства города, который содержит ин-
формацию о видах и местоположении как су-
ществующих, так и проектируемых подземных 
инженерных коммуникаций и сооружений. За-
вершено формирование материалов сводного 
плана по пяти административным округам: 
Западному, Северо-Западному, Северному, 
Северо-Восточному, Зеленоградскому. Пол-
ностью сформируем сводный план до конца 
года (за исключением Новой Москвы — Тро-
ицкого и Новомосковского административных 
округов). 

Вторая система — электронный архив 
геологических изысканий (Геофонд Москвы). 
Он позволит сократить временные и денежные 
затраты застройщиков на проведение изыска-
ний. Работу по формированию Геофонда и 
включению его в состав Информационной 
системы обеспечения градостроительной дея-
тельности (ИСОГД) планируется завершить 
тоже в конце 2016 года. 

Также необходимо отметить, что благо-
даря существующим и разрабатываемым 
электронным системам мы сможем предостав-
лять застройщику в рамках ГПЗУ максимально 
возможную информацию обо всех градострои-
тельных условиях и ограничениях.

— Какие действия должен предпри-
нимать застройщик, чтобы запросить эту 
информацию?

— Реформа направлена как раз на то, что-
бы застройщик получал полную информацию, 
при этом не прилагая дополнительных усилий. 
В соответствии с постановлением правитель-
ства Москвы от 29.03.2016 №137-ПП в ГПЗУ 
включается ситуационный план с отображе-
нием расположенных в границах земельного 
участка подземных инженерных коммуникаций 
и сооружений (то есть информация из сводного 
плана подземных коммуникаций и сооруже-
ний), а также технические условия подключения 
к сетям водоснабжения и водоотведения (по 
желанию заявителя). При этом всю необходи-
мую информацию из сводного плана сетей и от 
Мосводоканала Москомархитектура получает 
в порядке электронного взаимодействия без 
участия заявителя.

Впоследствии планируется включить в 
состав ГПЗУ технические условия по подклю-
чению к остальным сетям ресурсоснабжения. 
С 1 июля 2017 года вступают в силу измене-
ния в Градостроительный кодекс Российской 
Федерации, которые требуют наличия в ГПЗУ 
информации о технических условиях подключе-
ния ко всем существующим сетям инженерно-
технического обеспечения.

— Как будет организована об-
ратная связь городских структур с 
застройщиками?

— Мы нацелены на максимальную ком-
муникацию с предпринимательским сообще-
ством. Органы власти, входящие в московский 
Стройкомплекс, организуют регулярное прове-
дение «круглых столов», семинаров с участием 
представителей строительных организаций 
и отраслевых ассоциаций. Создан и пользу-
ется популярностью специализированный 
портал stroimprosto-msk.ru. Осуществляется 
постоянное развитие интернет-сервисов: ре-
формирован Кабинет застройщика (kabinet.
mos.ru), создан онлайн-сервис Калькулятор 
процедур в сфере строительства (размещен 
в реорганизованном Кабинете застройщика). 
Достаточно задать тип планируемого объекта, 
также градостроительные условия и ограниче-
ния развития территории — и предприниматель 
заранее получит исчерпывающую информацию 
о последовательности прохождения проце-
дур, о документах, сроках, платности про-
цедур, органах и организациях, куда следует 
обратиться.

— Сергей Иванович, спасибо за полез-
ное, содержательное интервью!

Елена СОКОЛОВА.

“Московский коМсоМолец”    
25 августа 2016 года 
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Электронные услуги в строительной сфере: 
новые направления работы

Москва постепенно избавляется 
от темных пятен на своей кар-
те — заброшенных промзон. В 
числе будущих районов-садов 
— бывший завод им. Лихачева, 
или сокращенно ЗИЛ. Скоро 
здесь будет настоящий город в 
городе: уютные жилые кварталы, 
деловой центр, парки и целый 
спортивный кластер. Техниче-
ским заказчиком и генеральным 
подрядчиком по строительству 
улично-дорожной сети бывшей 
промзоны является «Мосинжпро-
ект».

На месте завода должно появиться 6 млн 
кв. метров недвижимости: жилье, технопарки, 
детские сады и школы. Особой гордостью 
района станет спортивно-развлекательный 
городской квартал «Парк легенд». Он займет 
участок в 25 гектаров и в будущем станет 
одним из центров спортивной жизни Москвы. 
Среди главных объектов квартала — Центр 
синхронного плавания и первый в России 
Музей хоккея. А уже сейчас там открылся 
«ВТБ Ледовый дворец» — уникальный ледо-
вый комплекс-трансформер с тремя аренами: 
на 3 тысячи и 12,1 тысячи мест, а также тре-
нировочная — на 200 мест. На аренах могут 
проходить не только жаркие хоккейные матчи, 
но и выставки, концерты и шоу-программы.

Но большое строительство было бы не-
возможно без транспортного каркаса промзо-
ны — дорог, мостов, метро. Развитие улично-
дорожной сети — артерий района — должно 
мотивировать инвесторов вкладываться в 
будущее бывшей промзоны. Сердце транс-
портного узла ЗИЛа — естественно, станция 
метро «Технопарк». Открытая 28 декабря 2015 
года, она сразу завоевала популярность у 

жителей Нагатинской поймы, которые по-
лучили скоростную и удобную транспортную 
альтернативу. Сама станция — легкая, воз-
душная — отлично вписалась в окружающее 
архитектурное пространство. Наземная плат-
форма спроектирована в стиле «футуризм»: 
блестящие алюминиевые каркасы, стены 
цвета «металлик» и стеклянный купол, или 
так называемый «зенитный фонарь». Он по-
зволил экономить электроэнергию благодаря 
естественному свету. 

«Ввод станции в перспективе позволит 
улучшить условия транспортного обслужива-
ния работников и посетителей строящегося 
технопарка «Нагатино-ЗИЛ», снизить нагрузку 
на автотранспорт, обеспечивающий доставку 
людей в район технопарка и застраиваемой 
территории завода имени Лихачева (ЗИЛ). 
Благодаря новой станции уже стало легче 
добираться до уникальной ледовой арены, 
которая уже сегодня принимает соревнования 
по хоккею и боксу, а также является площадкой 
для концертов и шоу», — сказал зам. мэра 
города по вопросам градостроительной по-
литики Марат Хуснуллин. 

Совсем скоро жителям поймы сделают 
еще один транспортный подарок. Ровно че-
рез центр промзоны, разбив ее на две части, 
проходит участок Малого центрального коль-
ца. «На территории строящегося комплекса 
появятся две платформы МЦК. Они станут 
хорошим подспорьем для двух работающих 
здесь станций метро — «Автозаводская» и 
«Технопарк» — на Замоскворецкой линии», — 
сообщил мэр Москвы Сергей Собянин.

Речь идет о строящихся станциях МЦК 
«Автозаводская» и «ЗИЛ». Одноименную с 
промзоной платформу свяжут с Автозаводской 
улицей надземным переходом. Сам переход 
будет оборудован лестницами, эскалаторами 
и лифтом для маломобильных граждан. Сама 

станция будет располагаться недалеко от 
платформы метро.

С появлением новой платформы жители 
близлежащих домов смогут выбрать, что им 
удобнее: пользоваться новым кольцом или 
уже существующей станцией метро. Особенно 
комфортной платформа «Автозаводская» ста-
нет для жителей домов с наружной стороны 
Третьего транспортного кольца.

Конечно, эти меры значительно улучшат 
транспортную доступность района. Но как ско-
ординировать потоки из 210 тысяч пассажиров 
«Технопарка» и почти 120 тысяч пользователей 
автобусов и троллейбусов, приезжающих в 
пойму? Для интеграции новой станции в су-
ществующую транспортную сеть появится 
транспортно-пересадочный узел «Технопарк» 
площадью 62 тысячи кв. метров.

Открытие узла намечено на 2018 год; он 
свяжет Даниловский район и Нагатинский 
затон. Сам по себе он сможет объединить 
станцию метро, наземный городской транс-
порт и личный транспорт. Поближе к нему 
перенесут остановки автобусов и троллейбу-
сов и оборудуют их навесами. Таким образом, 
при пересадке будет действовать принцип 
«сухих ног»: пересесть с одного транспорта 
на другой можно будет в буквальном смысле 
не намочив головы под дождем. По надземной 
галерее ТПУ можно будет попасть к бизнес-
центру «Нагатино i-Land» и будущему детскому 
парку развлечений «Остров мечты».

Кроме этого на полуострове появятся 
новые дороги: как быстрые, широкие маги-
страли, так и улочки районного значения. 

«Строительство дорог на территории 
ЗИЛа является одним из очень важных эта-
пов и позволит достичь нормального уровня 
транспортной обеспеченности новых объектов. 
Новая дорожная сеть будет интегрирована в 
общегородскую», — отметил руководитель 
департамента строительства Москвы Андрей 
Бочкарев.

До конца 2017 года на территории быв-
шей промзоны будет проложено несколько 
десятков километров дорог. В частности, 
реконструируют магистраль районного зна-
чения вдоль Московского центрального коль-
ца от Автозаводской улицы до Симоновской 
набережной. 

Также в промзоне появится путепровод 
через железнодорожные пути МЦК. Для без-
опасности будущих жителей поймы построят 
подземный переход от Симоновской набереж-
ной до проспекта Андропова. 

Вообще Симоновская набережная должна 
измениться до неузнаваемости. Преобра-
зовать участок от проспекта Андропова до 
Третьего транспортного кольца могут уже к 
2020 году. Проект реконструкции — «Симо-
новские холмы» — был готов еще в прошлом 
году; его представила смешанная команда 
студентов из МАРХИ, РАНХиГС и Высшей шко-
лы урбанистики.

Согласно основной идее проекта на на-
бережной будут созданы обособленные про-
странства — закрытые (дворовые) и открытые 
(общественные) набережные. Защитой жило-
го квартала от шумной набережной должны 
стать насыпные холмы. Их органично впишут 
в ландшафт бывшей промзоны.

На 750-метровой железнодорожной вет-
ке, по которой в промзону раньше достав-
лялись промышленные грузы, архитекторы 
намерены создать линейный аттракцион. Для 
детей на набережной появятся игровые про-
странства — и для самых маленьких, и для 
подростков.

После прогулок и игр перекусить можно 
будет в ресторане в виде ангара, который 
несколькими уровнями спускается к воде на 
понтоны. Для велопрогулок на берегу появится 
трехуровневая система велодорожек. Зимой 
их можно будет заливать и превращать в трас-
су для конькобежцев.

Одной из связок будущего мини-города с 
«большой землей» станут новые мосты.

— Перед нами стоит задача вписать новый 
район в общегородскую дорожную сеть. Для 
этого необходимо построить удобные раз-
вязки на пересечении с уже существующими 
крупными магистралями и возвести несколько 
мостов через Москву-реку, — говорит Марат 
Хуснуллин. 

Через территорию промзоны пройдет 
магистраль. Она протянется от Третьего коль-
ца через ЗИЛ, а потом через мост свяжет 
застраиваемую территорию с Варшавским 
шоссе. Строительство моста начнется после 
2018 года, он пройдет параллельно путепро-
воду на МЦК. 

На Москве-реке планируется возвести 
еще два моста. По словам главного архитекто-
ра Москвы Сергея Кузнецова, предполагается 
строительство двух пешеходных мостов в 
старом русле реки. Они будут продолжением 
набережных и прогулочной зоны. 

Интересно, что после окончания рекон-
струкции набережных полуострова от промзо-
ны вверх будут ходить речные трамвайчики. Как 
пояснил главный архитектор Москвы, именно 
от ЗИЛа планируют запустить первое регуляр-
ное пассажирское речное движение.

«В районе ЗИЛа будет 11-километровая 
набережная, там появится причал. Речное дви-
жение будет либо до метро «Таганская», либо 
до метро «Китай-город». Дорога до ЗИЛа из 
центра города по воде будет занимать около 
15–20 минут», — рассказал Сергей Кузнецов. 

При этом в перспективе планируется раз-
вивать речное движение и через Москву-реку. 
Например, может появиться паромное со-
общение со стороны ЗИЛа в сторону станции 
метро «Нагатинская».

Анна СЕРГЕЕВА.

СЕРГЕЙ ЛЕВКИН: 
«ПРОБЛЕМЫ 
АДМИНИСТРАТИВНЫХ 
БАРЬЕРОВ ДЛЯ БИЗНЕСА 
НЕ СУЩЕСТВУЕТ»

В бывшей промзоне появятся все доступные 
городу виды транспорта: от Московского 
центрального кольца до речных трамваев 

ЗИЛ ПОЕДЕТ, «ПОЛЕТИТ» 
И ПОПЛЫВЕТ



Не ошибись!
Очень часто при выборе той или иной сек-

ции или кружка родители руководствуются чем 
угодно, но только не врожденными особен-
ностями детей. Многие считают, что опытные 
педагоги или тренеры сделают из любого ре-
бенка Айвазовского или Майка Тайсона. Еще 
не редки ситуации, когда родители (чаще всего 
мамы) пытаются реализовать через своего 
отпрыска собственные нереализованные ам-
биции, поэтому пытаются отдать ребенка в 
кружок актерского мастерства или устроить 
в балетную школу. 

Все эти подходы, увы, ошибочные. Вы 
должны понять, что ваш ребенок — это не вы. 
У него, хоть он еще совсем маленький и не-
зрелый психически, уже есть свои интересы и 
свои потребности. И если вы будете навязывать 
ему собственные приоритеты, это может по-
влиять на развитие его личности. Сделать его 
замкнутым, неуверенным в себе, забитым и не-
счастным. Неужели вы хотите такого будущего 
для любимого чада?..

Поэтому, пытаясь выбрать дополнительное 
образование для сына или дочки, в первую 
очередь ориентируйтесь на его (ее) интересы. 
А еще — на его природные наклонности. Мы 
собрали несколько рекомендаций, которые по-
могут вам понять, как помочь развить таланты 
ребенка, а не загубить их.

Активный или пассивный?
Психологи говорят, что при выборе допол-

нительного образования необходимо учитывать 
психологический тип личности ребенка. Напри-
мер, задатки лидерства видны уже в очень неж-
ном возрасте. Точно так же невозможно скрыть 
и пассивность. 

Если ребенок очень активен, всегда от-
стаивает свое мнение, инициирует драки, не 
терпит поражений, ему необходимо выбирать 
кружок или секцию, где ему помогут развить 
его лидерские таланты. Где внимание препо-
давателя будет отдаваться ему безраздельно. 

Одиночные виды спорта помогут развить у такого 
ребенка чувство ответственности, упорство и 
целеустремленность. В любом кружке ему по-
дойдут место капитана, командира.

Если ваш малыш не заморачивается на ли-
дерстве, если он находит общий язык со всеми, 
не конфликтен, ему подойдут кружки, развиваю-
щие командное мышление, общение в социуме. 
Здесь он сможет научиться решению конфликтов 
мирными путями и коллективной работе. 

Если ребенок растет замкнутым и стес-
нительным, привык ориентироваться на чужое 
мнение, не спорит со взрослыми и во всем согла-
шается со сверстниками, то выбор представляет 
некоторую сложность. Вряд ли удастся принять 
правильное решение с первого раза. Некоторым 
из таких детей очень подходят кружки боевых 
искусств и театральные студии — они помогают 
избавиться от закомплексованности, раскрыть 
«бойцовские» качества. Для других же такие 
секции могут оказаться в тягость. Следите за 
поведением ребенка, и если вдруг увидите, что он 
идет на дополнительные занятия, как на Голгофу, 
с кружком или секцией пора расстаться. Воз-
можно, тогда вашему ребенку поможет кружок, 
связанный с медициной или психологией, — та-
кие занятия помогут развить в ребенке чувство 
сострадания и соучастия.

Если ребенок обладает аналитическим 
складом ума и хорошей памятью, любит и хо-
чет учиться, для него нужно выбирать кружок в 
соответствии с его увлечениями. Например, по 
истории, археологии, социологии, где можно 
будет реализовать свои интересы. Разнообраз-
ные научные кружки — это то, что может стать 
для них одним из вариантов дополнительного 
образования.

О спорт, ты — мир!
Спорт, безусловно, полезен всем. При этом 

совершенно не обязательно готовить своего 
ребенка в чемпионы — любая спортивная сек-
ция окажет положительное влияние на здоро-
вье и создаст задел на здоровье в будущем. 
Не случайно многие взрослые дяди и тети с 
благодарностью вспоминают родителей, ко-
торые с малых лет приобщали их к регулярным 
тренировкам.

Однако спортивных секций очень много. 
И довольно сложно понять, какой именно вид 
спорта будет способствовать гармоничному 
развитию вашего ребенка. Какие физические 
нагрузки подойдут вашему отпрыску, а какие 
скорее навредят? Например, в Китае в послед-
ние годы стало модным проводить на сей счет 

генетические тесты, которые выявляют предрас-
положенность к тем или иным видам спорта. Кро-
ме того, довольно точно можно сказать, подходит 
ли человеку какой-либо вид спорта, с помощью 
специального диагностического исследования, 
которое называется медицинская термография. 
Особенно четко видно на термограмме, какими 
видами спорта лучше не заниматься, потому что 
они непременно вызовут проблемы.

Проконсультироваться стоит и с тренером 
— опытные спортсмены, как правило, могут 
определить для каждого взрослого и ребенка 
подходящий вид спорта. Хотя бывают и про-
машки. Поэтому очень опытные тренеры кон-
сультируются с врачами, которым нередко при-
ходится лечить юных спортсменов 12—16 лет, у 
которых в переходном возрасте вдруг ни с того 
ни с сего «выскакивают» те или иные проблемы 
со здоровьем. 

Однако есть особенности детского харак-
тера, которые помогут вам выбрать правильное 
спортивное направление. Если ребенок егоза и 
непоседа, ему подойдут легкая атлетика, гимна-
стика, фигурное катание, все виды спортивной 
стрельбы. Если у него есть чувство ритма и он лю-
бит музыку, это неплохо для занятий спортивными 
танцами. Кстати, в танцевальной секции отлично 
будут чувствовать себя нежные и эмоциональные 
мальчики. Которых нередко родители (в част-
ности папы) стремятся отдать в «мужские» виды 
спорта, чтобы развить в них мужественность. И в 
результате получают массу проблем. 

Развиваем творческие 
способности
Итак, при выборе творческих кружков в пер-

вую очередь нужно отталкиваться от склонностей 
ребенка. А это включает в себя и его природные 
способности, и его желание. Даже если у вашего 
чада обнаружат абсолютный слух, но при этом 
он абсолютно равнодушен к музыке, не стоит 
заставлять его ходить в музыкальную школу. 
Обязательно поинтересуйтесь мнением ребенка. 
Ведь он — полноправный участник этого не-
легкого выбора. 

Однако если ребенок не против учиться в 
музыкалке, имейте в виду, что это будет отнимать 
немало времени и сил. Альтернативный «лайт-
вариант» — театральная студия. В ней тоже есть 
место музыке. К тому же в театральных студиях 
детям ставят речь и учат свободно держаться 
даже в самых больших коллективах. Такой навык 
может понадобиться в жизни, например, во время 
проведения публичных выступлений. 

Что касается художественных школ, то для 
поступления сюда все дети проходят отбор. 
Такие занятия рекомендованы детям с твор-
ческим началом, а также малообщительным 
ребятам. В художественной школе есть несколько 

дисциплин: кроме живописи и рисования, здесь 
учат азам скульптуры, а также преподают исто-
рию искусства. 

Кстати, есть еще кружки, посвященные 
разным аспектам прикладного искусства. И 
если ваш ребенок вдумчивый и скрупулезный, 
может часами что-то мастерить, ему наверняка 
подойдут секции по вышиванию, бисеропле-
тению, резьбе по дереву, выжиганию… У таких 
занятий есть масса плюсов. Прежде всего они 
развивают мелкую моторику рук, а значит, и речь 
(эти функции связаны между собой). Во-вторых, 

они формируют у детей хороший вкус с младых 
ногтей. И еще — чаще всего такие кружки со-
вершенно бесплатны.
Какой бы выбор вы ни сделали, идеальный 
кружок (секция) должны соответствовать 
ряду требований:
■ Находиться недалеко от дома.
■ В группе должно быть не более 10 человек.
■ Преподаватель должен быть не только 
 профессионалом высокого уровня, 
 но и любить детей.

Арина ПЕТРОВА.

Любой праздник требует тщатель-
ной подготовки. И 1 сентября — 
главное торжество нового учебного 
года — в этом случае не исклю-
чение. А чтобы школярам было 
легче настроить свои отдохнувшие 
за летние каникулы головы на 
предстоящую работу, им следует 
облачиться в удобную, красивую и 
модную одежду, не отвлекающую 
от учебы и радующую глаз.

Для того чтобы в новом учебном году со-
временные школьники были не только умными, 
но и модными, в ЦУМе стартовала акция «Снова 
в школу», предлагающая большой выбор краси-
вой школьной формы, верхней одежды и обуви 
как для первоклассников, так и для учащихся 
старших классов. В универмаге найдется иде-
альный образ для любого занятия: элегантные 
и комфортные костюмы для школьных будней, 
мягкая и прочная форма для уроков физкульту-
ры и спортивных секций и яркие наряды и аксес-
суары для прогулок, развлечений и отдыха.

По «лучшим ценам» в универмаге пред-
ставлены модели от Dal Lago, Aletta, Il Gufo, 
Monnalisa, Dolce&Gabbana, Armani Junior, Gucci 
и Burberry, которые выпустили специальные 
коллекции для школы. Кроме того, в обновлен-
ном отделе детской обуви на четвертом этаже 
ЦУМа по «лучшим ценам» представлен широкий 
ассортимент моделей: Pretty Ballerinas, Gallucci, 
Billionaire Junior, Dsquared2, Lanvin, Atlanta 
Mocassin, Tod`s Junior, Aleksandersiradekian, 
Gucci Junior, Stella McCartney Kids и многие 
другие бренды.

Зная, что детвору заинтересовать покуп-
кой одежды или обуви не так легко, некоторые 
бренды детского отдела ЦУМа также подгото-
вили приятные сюрпризы и подарки для своих 
маленьких клиентов. При покупке моделей из 
детской коллекции Fendi школьники получат в 
подарок фирменный чехол для сменной обу-
ви и магнит. Юные модники и модницы обра-
дуются чехлу для мобильного телефона или 

косметичке от бренда Simonetta, сумочкам и 
аксессуарам для волос от марки David Charles, 
а также стильным ободкам Oscar de la Renta. 
При покупке вещей Il Gufo малыши получат 
в подарок плюшевого медвежонка. Tartine et 
Chocolat подарит своим покупателям книжки 
для развития творческого мышления, а Gallucci 
— сумочку для сменной обуви. Также при любой 
покупке в рамках акции «Скоро в школу» ЦУМ 
презентует школьникам фирменные тетради 
и карандаши.

Но и на этом сюрпризы от ЦУМа не закан-
чиваются. До 1 сентября в детском отделе будет 
работать специально оформленная игровая 
зона. Юных  посетителей ждут развлечения от 
Disney: детский кинотеатр с короткометражны-
ми анимационными фильмами и профессио-
нальный художник, который научит рисовать 
любимых персонажей. Каждые выходные для 
детей организованы познавательные мастер-
классы, где ребятня сможет узнать, как делать 
брелоки на портфель из фетра, композицию из 
цветов или блокнот своими руками. Также в зоне 
проведения мастер-классов будет установлен 
Instagram-принтер, а фото в фирменных рамках 
проекта можно будет забрать на память. Так что 
родители могут не волноваться за маленьких 
непосед и спокойно заняться шопингом!

Юлия МАЛИНИНА.

ЦУМ подготовил лучшие 
цены и стильные подарки 
модным школьникам

К учебе готовы!

Даже если ребенок воспринимает начало 
учебного года с радостью, в любом случае для 
него это стресс. Между прочим дети подвержены 
стрессам не меньше, чем взрослые. Даже малы-
ши могут испытывать нервные перенапряжения 
— в основном на фоне различных физиологи-
ческих изменений в организме и непривычных 
внешних условий. Например, из-за болезни, 
разлуки с мамой, прорезывания зубов, похода 
в поликлинику, смены климата или обстановки 
вообще... Детский стресс проявляется излишней 
возбудимостью, нарушениями сна, проблема-
ми с аппетитом, плаксивостью, суетливостью, 
агрессией, мимическими движениями и нерв-
ными тиками.

Что делать? Есть несколько практических 
советов, которые помогут пережить эту ситуа-
цию. Самое главное — стараться соблюдать ре-
жим дня. Особенно режим сна и бодрствования. 
Если беспокойный сон сохраняется, помогут 

дыхательные упражнения и спокойные игры. А 
еще — творческие занятия (рисование, лепка и 
пр.) А вот телевизор лучше вообще отключить. 
Ребенок должен чувствовать, что он в безопас-
ности и что вы — всегда рядом. Поэтому почаще 
держите его за руку, обнимайте. 

Если ребенок идет первый раз в первый 
класс, заранее готовьте его к смене обстановки. 
А вот если ваше чадо вдруг стало агрессивно, 
с этим помогут справиться закаливание и во-
дные процедуры. А еще хорошая модная ныне 
энимал-терапия (то есть, общение с приятными 
животными).

Школа радикально меняет привычный 
уклад жизни. Появляется много новых обязан-
ностей, ответственность, переживания из-за 
оценок, общения со сверстниками. Симптомы 
стресса в школьном возрасте: утомляемость, 
ухудшение памяти, перепады настроения, про-
блемы с концентрацией внимания, трудности 

при засыпании, прерывистый сон, появление 
вредных привычек (ребенок начинает грызть 
ногти, ручки), замкнутость, заикание, головные 
боли, раздражительность.

Что делать? Опять-таки: режим, режим и еще 
раз режим. Необходимо ложиться и вставать в 
одно и то же время, в одно и то же время завтра-
кать и обедать. Ни в коем случае не старайтесь 
запихать в этот режим максимальное количество 
кружков и секций — дети должны отдыхать, и 
работу следует сочетать с развлечениями. Это 
помогает детскому организму быстрее адап-
тироваться, легче справляться с нагрузками, с 
непредвиденными ситуациями.

А еще — принимать витаминные комплексы 
(причиной стресса может быть нехватка витами-
нов). Улучшить сон помогают водные процедуры 
перед сном — душ комфортной температуры. А 
игры помогают детям перенести центр тревоги на 
вымышленные ситуации и снять напряжение. 

Физические нагрузки также помогут снять 

эмоциональное напряжение и повысить стрес-
соустойчивость ребенка. Это бег, катание на 
велосипеде, лыжи, теннис, танцы, плавание. 
И, конечно, можно принимать растительные 
препараты от стресса, которые одновременно 
устраняют и психоэмоциональные, и физические 
его проявления.

Психологи советуют не давить на детей и не 
ждать от них слишком многого. В конце концов, 
далеко не каждый рождается вундеркиндом. 
«Многие родители испытывают огромный страх 
оценки их родительской компетенции со стороны 
учителя, нагружая этими тревогами ребенка и 
предъявляя ему завышенные требования. И у 
ребенка постепенно возникает страх провала, 
неудачи. Негативные эмоции вряд ли станут 
хорошим помощником в обучении. Важно пом-
нить, что школа — это место, где ребенок должен 
научиться учиться, где ему помогут развиться 
эмоционально и научат социализироваться», 
— говорит психолог Анатолий Добин.

 Серьезным фактором формиро-
вания стресса у школьника  
является высокий уровень фоно-
вого шума в доме. Что сделать, 
чтобы его снизить? Установите 

окна-стеклопакеты, используйте вытяжку на 
кухне, когда это и в самом деле необходимо, не 
оставляйте включенным телевизор, если не 
смотрите, не разрешайте громко включать 
музыку.

В начале учебного года необходимо поза-
ботиться и об укреплении иммунитета ребенка. 
Ведь, возвращаясь с каникул, дети начинают 
делиться не только новыми впечатлениями, но 
и вирусами. А в школах вирусы распростра-
няются просто молниеносно. И все же если 
ваш ребенок начинает болеть слишком часто, 
следует заняться выяснением причин такого 
явления и обратиться к специалистам. Возмож-
но, потребуется скрупулезное обследование не 

только педиатра, но и аллерголога, ЛОР-врача, 
иммунолога, поскольку в подобных ситуациях 
необходимо исключить аллергию, хроническую 
патологию ЛОР-органов — наиболее частых 
виновников повышенной восприимчивости к 
респираторным инфекциям.

Однако если никаких серьезных проблем 
со здоровьем нет, делу укрепления иммуни-
тета будут способствовать несколько простых 
правил. Во-первых, ребенок должен ежедневно 
гулять на свежем воздухе — не менее двух 
часов. Во-вторых, он должен высыпаться (то 
есть, ложиться спать не позже 22.00). В-третьих, 
заниматься спортом или хотя бы делать зарядку 
по утрам. В доме, где находится ребенок, не 
следует курить. Профилактике вирусов помо-
жет ежедневное промывание носа (специаль-
ным физраствором или даже обычной водой). 
Кроме того, после школы ребенок должен по-
лоскать горло.

Екатерина ПИЧУГИНА.

10 рекомендаций по гигиене сна для детей от Всемирной 
организации медицины сна
1. Укладывайте ребенка спать в одно и то же время, желательно до 21:00.
2. Составьте подходящее по возрасту расписание дневного сна.
3. Заведите определенный порядок подготовки ко сну.
4. Сделайте комнату ребенка комфортной для сна — прохладной, темной и тихой.
5. Научите ребенка самостоятельно ложиться спать.
6. Изолируйте ребенка от яркого света в ночное время и делайте как можно более освещенным 
пробуждение в утренние часы.
7. Избегайте тяжелой пищи и энергичных упражнений для ребенка перед сном.
8. Уберите всю электронику, включая телевизор, компьютер, мобильный телефон, из спальни 
ребенка и ограничивайте их использование перед сном.
9. Не давайте детям продукты, содержащие кофеин (включая кофе, чай, многие газированные 
напитки).
10. Следуйте четкому распорядку дня, соблюдайте режим питания.

Профессии, которые мы потеряем
Если верить прогнозу авторов «Атласа новых профессий», уже к 2030 году 57 профессий ис-
чезнут с лица Земли. Конечно, когда-то считалось, что телевидение вытеснит театр... И все же, 
опубликованный в атласе список — повод задуматься над тем, какие способности у ребенка 
развивать стоит, а какие — нет. 
Итак, футурологи предполагают, что через неполных 14 лет в мире больше не будут нужны 
бухгалтеры, сметчики, менеджеры по кредитам, статистики, стенографисты/ расшифровщики, 
копирайтеры, корректоры, бильд-редакторы, монтировщики декораций, библиотекари, докумен-
товеды/ архивариусы, турагенты, испытатели, дублеры/каскадеры, юрисконсульты, нотариусы, 
банковские операционисты, маклеры/риэлторы, экскурсоводы, аналитики, журналисты, спортив-
ные аналитики, референты, переводчики, операторы государственных услуг, логисты, диагносты, 
системные администраторы, диспетчеры, штурманы, провизоры, билетеры, вахтеры, лифтеры, 
парковщики, операторы call-центра, почтальоны, высокопрофессиональные с/х работники, курьеры, 
смотрители зала в музее, машинисты товарного состава, инспекторы ДПС, охранники, горняки, 
шахтеры, фасовщики, варщики, бурильщики, прорабы, работники транспортного терминала, 
швеи, носильщики, бетонщики, работники химчистки, официанты, тренеры.
Но печалиться не надо. В списке профессий, которые должны появиться к 2030 году, — 186 по-
зиций. Так что будет из чего выбирать!

Дети, в школу 
собирайтесь!

Дополнительное 
образование –
Образование, которое дают нашим детям в 
школах, не случайно называют «средним». 
Поэтому многие родители пользуются воз-
можностями образования дополнительного, 
стараясь предоставить своему чаду возмож-
ность разностороннего развития. Кружков 
сегодня масса, многие работают прямо в 
школах. Однако как выбрать для своего 
ребенка то, что ему действительно интерес-
но? Что будет способствовать раскрытию его 
талантов, а не вызывать скучающую мину на 
лице? Попробуем разобраться. 

Как это ни грустно, но каникулы плавно подходят к концу. И у детей начинается ответствен-
ный момент подготовки к школе. К сожалению, летом у многих детей сбивается график. 
Поэтому на адаптацию к школьному ритму понадобится некоторое время. Кроме того, после 
каникул дети легче заболевают вирусными инфекциями. Все это значит, что в начале учебно-
го года здоровью своего ребенка нужно уделять особое внимание. 

выбираем 
правильный 
кружок 
для ребенка

Как подготовить ребенка к новому учебному режиму
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— Вячеслав Иванович, вам недавно уда-
лось добиться отмены предоплаты за штраф-
стоянку автомобиля.

— Действительно, с 1 сентября вступает в 
силу федеральный закон, в который я внес по-
правку об отмене предоплаты при возврате ав-
томобиля со штрафстоянки. Москвичам уже с 24 
июля больше не нужно вносить такую предоплату: 
Сергей Собянин первым из глав регионов внес 
соответствующие поправки в региональный закон 
«О порядке перемещения транспортных средств 
на специализированную стоянку, их хранения, 
оплаты расходов на перемещение и хранение, 
возврата транспортных средств в городе Москве», 
а фракция «Единая Россия» МГД предложила 25%-
ную скидку в случае досрочной оплаты. Я убежден 
в неправомерности требовать предварительную 
оплату за возврат автомобиля со штрафстоянки до 
того, как вина автовладельца не доказана в суде. 
С одной стороны, эвакуация нужна лишь в том 
случае, если неверно припаркованный автомобиль 
создает опасную ситуацию, денежной мотивации 
у соответствующих служб быть не должно. Но 
помимо этого важно решить еще один вопрос. 
Спорные ситуации продолжают возникать, ког-
да автомобиль забирают из-под запрещающего 
знака. Вот почему необходимо разработать четкие 
и исчерпывающие критерии расстановки таких 
знаков как в ПДД, так и в ГОСТах.

— На последние несколько лет при-
шелся пик принятия законов по защите прав 
автомобилистов. Какие еще новации были 
реализованы?

— Вы правы, никогда раньше автовладельцы 
не удостаивались такого интенсивного внимания 
со стороны законодателей. Так, например, по 
моей инициативе было смягчено наказание за 
первый выезд на встречную полосу движения. 
Раньше за это безальтернативно лишали води-
тельских прав, теперь суд может взыскать штраф 
в 5 тысяч рублей. А в реальности такие нарушения 
часто совершаются неумышленно — когда во-
дитель запутался в организации дорожного дви-
жения, была стерта дорожная разметка и т.п. На 
сегодня более чем в 90% случаев первого выезда 
суд ограничивается штрафом. При этом в законе 
есть важное условие, что в случае повторного 
(в течение года) совершения такого нарушения 
предусмотрено уже безальтернативное лишение 
права управления на год. Также пришлось два 
года биться за закон, который подтверждает факт 
употребления водителем алкоголя, если концен-
трация абсолютного этилового спирта превышает 
возможную суммарную погрешность измерений, 
а именно — свыше 0,16 миллиграмма на один 
литр выдыхаемого воздуха. До вступления этого 
закона в силу 1 сентября 2013 года не менее 25% 
водителей суд лишал прав за цифры, входящие 
ныне в возможную суммарную погрешность изме-
рений. Кроме этого, мы ввели ненаказуемый порог 
скорости в 20 км/ч сверх разрешенной. Также 
мной были внесены поправки в Уголовный кодекс, 
предусматривающие уголовную ответственность 
за кражу номерных знаков с автомобилей, уточнен 
порядок эвакуации автомобилей во избежание 
многочисленных споров, ужесточены правила 
парковки на местах, отведенных для инвалидов, 
введена 50%-ная скидка при досрочной оплате 
штрафа, за которую я часто слышу спасибо.

— Что можно сделать, чтобы остановить 
рост тарифов ЖКХ?

— На самом деле рост тарифов — процесс 
контролируемый. Три года назад были приняты 
изменения в Жилищный кодекс. Согласно им, 
тарифы на коммунальные услуги не могут быть 
выше предельных индексов, предусмотренных 

для каждого субъекта РФ. Этот параметр уста-
навливает размер платы за ЖКХ с учетом уровня 
инфляции. Индекс фиксируется на федеральном 
уровне. Субъекты могут отклониться от них, если 
им необходимо «довести тариф до экономически 
обоснованного». Региональные власти в боль-
шинстве случаев выдерживают данное требо-
вание. Однако на размер оплаты может влиять 
стоимость общедомовых нужд. И с этой темой, 
конечно, нужно разбираться. Еще одна важная 
инициатива: снижать тарифы в том случае, если 
предоставляются услуги ЖКХ ненадлежащего 
качества.

Другой вопрос — взимание платы за про-
ведение капитальных ремонтов. Раньше капи-
тальные ремонты жилого фонда проводились из 
средств городского бюджета. Однако на ремонт 
всего объема аварийного жилья их не хватало. 
Введение платы за капремонт эту проблему ре-
шает, так как позволяет сформировать отдель-
ный фонд на проведение капремонтов. Однако 
важно защитить москвичей, имеющих право на 
льготы. Согласно федеральному закону, льготы 
на капитальный ремонт распространяются толь-
ко на тех граждан, которые получают льготы на 
жилищные услуги. Льготников в Москве гораз-
до больше, поэтому московские власти решили 
распространить льготы на оплату коммунальных 
услуг для всех москвичей, имеющих те или иные 
привилегии от государства.

— А как можно повысить качество и до-
ступность медицинских услуг?

— Один из ключевых приоритетов развития 
страны — «Здоровое будущее». В идеале, конечно, 
хотелось бы существенно повысить качество отече-
ственной медицины, чтобы российские лечебные 
центры котировались на одном уровне с ведущими 
иностранными клиниками в Германии, Израиле, 
США. Необходимо продолжить совершенство-
вание системы высокотехнологичной медицины 
на базе ведущих медицинских учреждений. Речь 
прежде всего идет о формировании националь-
ных медицинских центров, где будет оказываться 

высокотехнологичная помощь наиболее тяжелым 
пациентам и внедряться новые диагностические 
и лечебные методы.

Ключевым моментом проведения реформы 
здравоохранения стало объединение медицин-
ских учреждений в рамках формирования крупных 
клинических центров, где пациент может получить 
все многообразие медицинских услуг. Однако 
жители жалуются на большие расстояния, которые 
теперь приходится преодолевать, чтобы пройти 
диагностику или консультацию специалиста. Это 
требует анализа и принятия мер, в том числе из-
менения транспортной логистики, закрепления 
исчерпывающего списка медицинских услуг, ко-
торые москвичи могут получить бесплатно. Число 
таких центров всегда будет ограничено. Этот факт, 
безусловно, создает проблемы с доступностью 
медицинских услуг для пенсионеров и людей с 
ограниченными возможностями, которым важ-
но получать консультацию и лечение в несколь-
ких шагах от дома. Ко мне как депутату Госдумы 
часто приходят запросы граждан на этот счет. 
Решением проблемы, как мне представляется, 
может стать организация медицинских офисов 
в жилых кварталах столицы, где прием пациен-
тов будут проводить высококвалифицированные 
терапевты. Таким образом, люди, нуждающиеся 
в медицинской помощи, получат специалиста, 
который будет системно назначать и отслежи-
вать курс лечения. Из явных достижений нельзя 
не отметить снижение детской (перинатальной) 
смертности. У врачей теперь есть возможность 
выхаживать новорожденных до 500 граммов веса. 
В случае выявления острого инфаркта миокарда 
пациенты, доставленные «скорой помощью», все 
чаще получают высокотехнологичную оперативную 
помощь в 29 инфарктных центрах, что позволи-
ло снизить летальность от инфаркта миокарда в 
Москве в 2—2,5 раза. Все это еще недавно даже 
и представить было сложно.

Важно проработать вопрос совершенство-
вания системы независимой оценки качества 
медицинских услуг, с одной стороны, с точки 
зрения пациентов, с другой — профессиональ-
ного сообщества. Такая оценка главным образом 
формируется исходя из отзывов граждан. Инфор-
мация анализируется, и на ее основе принимается 
решение о необходимости совершенствования 
деятельности медицинского учреждения в том 
или ином ключе.

Елена СОКОЛОВА.

В последнее время в российском зако-
нодательстве происходят изменения, 
связанные с уплатой штрафов за на-
рушение Правил дорожного движения. 
В частности, благодаря инициативе 
единороссов отменена предоплата при 
возврате автомобиля со штрафстоян-
ки. Приковано внимание депутатов и 
к тарифам в жилищно-коммунальной 
сфере. Так, очень важная инициати-
ва — снижение тарифов в случае, если 
коммунальщики предоставляют услу-
ги ненадлежащего качества. Об этом и 
многом другом в интервью «МК» расска-
зал депутат Госдумы и сопредседатель 
Московского штаба Общероссийского 
народного фронта Вячеслав ЛЫСАКОВ.

МОЯ МОСКВА

Вячеслав ЛЫСАКОВ: «Важно защитить москвичей, 
имеющих право на льготы»

ГОРОЖАН ЖДЕТ НОВЫЙ ТАРИФНЫЙ ПЛАН
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КРОССВОРД

АВТОВЗГЛЯД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Табак в кисете служивого. 
4. Сторукий сынок Урана и Геи. 10. Испытание, к 
которому готовится студент, всю ночь читающий 
учебники. 11. «Брелок» на ключе от ящика в су-
пермаркете. 13. Здание для пожарных машин. 
14. Кузнечный очаг с мехами и поддувалом. 15. 
Школьник, обогнавший своего предка на 20 
сантиметров. 16. «Дивизия» древнеримской 
армии. 18. Каждый игрок в клубе, где тренер — 
Леонид Слуцкий. 20. Австралия, где расположено 
одноименное государство. 22. Звание, пред-
шествующее сержанту. 23. Стеклянная «груша» 
мощностью 60 ватт. 24. Ягода, которая похожа 
на клюкву. 27. Цирковой снаряд — перекладина, 
подвешенная на двух тросах. 30. Скоростная ма-
гистраль в Германии. 32. Мотоцикл для поездки 
за грибами. 34. Прохожий с открытым ртом. 35. 
Чувство сродни расстройству. 36. Территория 
рядом с домом. 38. Приманка для покупателей 
горящих туров. 39. Пернатая «дюймовочка» 
из Южной Америки. 40. Сруб с подвешенным 
ведром. 41. «Стройматериал» для костей. 42. 
Самый высокий мужской голос.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Орех, давший название 
разрезу глаз. 2. Начисление за футбольную ни-
чью. 3. Пароотвод в пароварке. 5. Полуденный 
отдых в странах Латинской Америки. 6. Загар, 
требующий лечения. 7. Не камень и не бумага в 
детской игре. 8. Фирма, вкладывающая день-
ги в строительство торгового центра. 9. «Ма-
тематический» ансамбль Бари Алибасова. 10. 
Краткая цитата, предпосланная произведению. 
12. Голова, которая варит. 17. Ушко в иголке. 
19. Вязание и шитье в корзинке барышни. 20. 
Таблица математических элементов, состоя-
щая из строк и столбцов. 21. Ответ на загадку 
«В желтом море корабль плывет». 25. Пейзаж в 
альбоме ребенка. 26. Другое название малой 

планеты. 27. Валидол под языком бабушки, у 
которой сердце заболело. 28. Житель Мадрида 
или Валенсии. 29. Спортсмен, участвующий в 
конкуре. 31. Блоха, живущая за счет Тузика. 33. 
Коньки, у которых вместо лезвий — колесики. 
34. Реакция на недосыпание или скучного лек-
тора. 37. Злак, «позировавший» Шишкину. 38. 
Выступление на Олимпиаде среди приоритетов 
у спортсмена.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 24 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Самбист. 4. Экспорт. 10. Околица. 11. Насморк. 13. Роза. 14. Кров. 15. 
Автопилот. 16. Нарзан. 18. Аншлаг. 20. Брезент. 22. Акционер. 23. Теплоход. 24. Эскадрон. 
27. Пристань. 30. Теснота. 32. Курорт. 34. Мамонт. 35. Отговорка. 36. Овод. 38. Соха. 39. 
Казачок. 40. Каталог. 41. Цоканье. 42. Емкость.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Старина. 2. Бука. 3. Султан. 5. Комета. 6. Парк. 7. Тревога. 8. Манометр. 9. 
Инцидент. 10. Озорник. 12. Крыльцо. 17. Аллигатор. 19. Недостача. 20. Банкрот. 21. Теплица. 
25. Сморчок. 26. Настойка. 27. Проводка. 28. Носорог. 29. Скворец. 31. Страсть. 33. Токарь. 
34. Маразм. 37. Дама. 38. Соло.

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87
❑ срочно сниму квартиру

т. 8-925-024-17-67

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов
т. 8-495-115-02-51

❑ материнские платы, 
ПП3, СП, К52, реле. 
т. (495)945-60-02, 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Лечение 

алкоголизма
т. (495)735-40-20

 помогу взыскать долги
т. 8-916-609-07-44

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

❑ часы, иконы
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы.

т. 8(499)126-02-60

куплю
❑ автовыкуп дороже 

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

предлагаю
- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»
м. «Кунцевская»

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ отдых т. 8-916-917-70-56
❑ отдых т. 8-926-217-01-15

 отдых! Остановись 
и отдохни! Центр
т. 8-966-179-10-10

❑ расслабление
м. "Сходненская"
т. 8-965-221-69-71,  
"Планерная""
т. 8-963-778-12-78

❑ расслабление
т. 8-915-172-29-10

❑ расслабление
т. 8-926-396-34-77

❑ релакс
м. "Отрадное"
т. 8-903-683-55-00,
м. "Медведково"
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс т. 8-926-783-41-50

предлагаю
❑ ОТДЫХ!

т. 8-916-842-28-56
❑ ОТДЫХ все районы

т. 8-967-176-56-65
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ антистресс 

т. 8-985-696-63-17
❑ отдых м. "Домодедовская"

т. 8-917-561-20-58
❑ отдых м. "Планерная"

т. 8-968-568-86-12
❑ отдых по Москве

т. 8-495-648-83-02
❑ отдых по Москве

т. 8-925-189-47-11
❑ отдых т. 8-903-003-91-42. 

Круглосуточно.

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Приглашаем всех читателей оформить подписку в подписных пунктах «МК» по редакционным ценам: 
«Московский комсомолец» по будням и субботам — 670 руб. на 6 месяцев и 1400 руб. на год, 

«Московский комсомолец» по будням — 570 руб. на 6 месяцев и 1200 руб. на год,
«МК-Бульвар» — 722,90 руб. 

Информацию о досрочной подписке и ценах на почте можно уточнить  
в ближайшем почтовом отделении.
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ПОДПИСКА

2017

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, вход со стороны сквера, 
вызов оператора подписки по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
25 августа с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Силино, Зеленоград, ст. «Крюково»,  
у вещевого рынка 
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 50 
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, к. 6 
р-н Марьино, Новочеркасский б-р, д. 41, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»
26 августа с 8.00 до 20.00
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Варшавская», Чонгарский б-р,  д. 7 
м. «Митино», ул. Митинская, д. 40
м. «Щелковская», Московский автовокзал
28 августа с 10.00 до 16.00
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
р-н Центральное Чертаново,  
ул. Кировоградская, д. 17б, у почтового отделения
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13,  
у ТЦ «Билла»
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
29 и 30 августа с 8.00 до 20.00
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21

м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1
м. «Университет», выход к МГУ
31 августа и 1 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у р-на «Макдоналдс»
м. «Багратионовская», ул. Барклая, д. 12,  
напротив «Аптеки»

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
25–28 августа с 10.00 до 16.00
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39. 
Вход через 1-й или 2-й КПП,  
далее по территории музея-заповедника до ярмарочной 
площади (от к/т «Орбита» ходит бесплатный автобус), 
место «МК» Г-3

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
27 августа с 9.00 до 15.00
НОГИНСК, ул. Соборная, д. 65,  
у редакции газеты «Волхонка»
РУЗА, ул. Солнцева,  
напротив дома №11
СОЛНЕЧНОГОРСК, Советская площадь,  
у Сбербанка
27 августа с 10.00 до 15.00
КЛИН, сквер Афанасьева
ПУШКИНО, Центральный парк культуры и отдыха
СТУПИНО, на центральной площади  
(пр-т Победы, д. 18/43), в «Городке СМИ»

Подробности о подписке по телефону 8-495-665-40-80 и e-mail: podpiska@mk.ru

Вопреки прогнозам скептиков, утверждавших, 
что крупнейшая автомобильная выставка в 
стране в этом году не состоится, 25 августа 
ММАС-2016 все же откроет свои двери для 
широкой публики. Хотя за ними посетителя 
встретит не международная экспозиция, а 
локальная русско-китайская ярмарка товаров 
повседневного спроса. 

Говоря об экспонентах, проще перечислить 
не тех, кто проигнорировал мероприятие, а тех, 
кто его поддержал. Короче говоря, на ММАС-2016 
состоялось лишь девять презентаций, причем 
автомобильных — только семь. Правит бал отече-
ственный АВТОВАЗ под ручку с китайскими това-
рищами. При этом мало того, что большинство 
заявленных новинок таковыми не являются, так 
еще и станцию метро «Мякинино» власти решили 
закрыть накануне выставки. Правда, в последний 
момент с подземкой вопрос утрясли, но вот с пре-
зентабельностью экспозиции — увы. 

Из большой немецкой тройки в частности и от 
Старого Света в целом выступает лишь Mercedes-
Benz. Ни о каких VW и ему подобных Skoda речи 
не идет. Японский автопром — полностью мимо, 
корейский представлен только Hyundai. Ах да, еще 
свои шатры в «Крокусе» развернули узбеки, пере-
делавшие Daewoo в Ravon, и иранцы из IKCO, вновь 
возжелавшие наводнить наш рынок поделками 
на тему французского автопрома начала века. 
И, скажите на милость, есть ли смысл вообще 
идти на автосалон, если смотреть там не на что, 
а цена билета на ближайшие выходные составит 
1000 рублей (с понедельника она «упадет» до 700 
«деревянных», при этом детей пустят за «жалкие» 
350 руб.)? Давайте разберемся.

АВТОВАЗ
Стенд тольяттинского автогиганта стал 

самым крупным за всю историю бренда — 19 
автомобилей разместилось на площади 2000 
«квадратов». Экспозиция порадует поклонников 
Х-дизайна, принятого для нынешней заводской 
линейки. Благодаря ему все шесть тольяттинских 
концептов выглядят на одно лицо, различаясь лишь 
цветами. В их числе — купеобразный кроссовер 
LADA XCODE Concept — прототип некоего компакт-
ного SUV будущего, который старший оформитель 
площадки поставил в центр экспозиции. Однако 
даже беглый взгляд на «концепт» обнаруживает 
его поразительное сходство с серийным Renault 
Kaptur. Не вполне понятно, зачем альянсу Renault-
Nissan, контролирующему АВТОВАЗ, плодить вну-
треннюю конкуренцию, но факт появления на свет 
XCODE говорит именно об этом. Заметим также, 
что тольяттинские дизайнеры поработали над ним 
спустя рукава: можно было бы и более тщательно 
перелицевать «француза». 

Кроме гвоздя экспозиции в виде замаски-
рованного Kaptur тут же выставлены и другие 
концептуальные вариации на тему Vesta. Когда 
весь этот «футуризм» окажется (и окажется ли?) 
на дорогах страны, разумеется, неизвестно. 

Что же касается вполне товарных машин, то 
нелицеприятную реальность по версии АВТОВАЗа 
представляли газовая версия LADA Vesta CNG 
Taxi, удлиненная LADA Vesta Signature, LADA Vesta 
1.8 АМТ Exclusive с условно новым 122-сильным 
мотором и очередная модификация неувядаемой 
LADA 4x4 под названием Pick-up «Охотник». 

GEELY
Что касается китайцев, в последнее время ак-

тивизировавшихся в России, то и здесь не все ров-
но. Так, по примеру грандов мирового автопрома 

выставку проигнорировали Lifan, удерживающий 
на нашем рынке статус самого продаваемого авто-
бренда из КНР, и Chery, названной в прошлом году 
самой узнаваемой у нас «поднебесной» маркой. 

Из «большой китайской тройки» на ММАС-2016 
приехала только Geely, показывающая действи-
тельно новые модели. Это не заблудившиеся во 
времени псевдосенсации, кочующие с выставки 
на выставку, и не концепты с неизвестной судьбой, 
которые то ли пойдут в серию, то ли нет. Однако из 
пяти выставленных авто для россиян актуальны 
только кроссоверы NL3 (очень интересная машина, 
созданная в теснейшем сотрудничестве с при-
надлежащей Geely шведской Volvo), Emgrand X7 
и седан представительского класса GC9. Сборка 
GC9, NL3 и X7 будет налажена на совместном 
белорусско-китайском предприятии, а продажи 
всех трех моделей должны стартовать до конца 
года.

FAW
Сменив дистрибьютора и даже обновив сайт, 

китайцы из FAW пытаются в очередной раз за-
крепиться в России с помощью парочки крос-
соверов (все предыдущие попытки были весьма 
неудачными). Речь идет об анонсированной еще 
два года назад модели X80 и совершенно новом 

переднеприводном «паркетнике» с приятным для 
русского уха названием Jinpai D60.

Оба автомобиля могут похвастать достаточ-
но приличным оснащением, но вот порадуют ли 
ценой — пока вопрос. Во всяком случае, чересчур 
дорогостоящими автомобили FAW никогда не 
были. Как, впрочем, и качественными.

DONGFENG

Да это же самый настоящий Volkswagen Passat 
последнего поколения, только в азиатской ин-
терпретации! А что — он тоже имеет право на 
существование. Речь идет о пятиметровом седане 
с индексом А9, созданном на платформе Citroёn 
C6, который приводится в движение 1,8-литровым 
турбированным мотором. Из прелестей жизни 
будущим владельцам достанутся круизы-климаты, 
точечный массаж и неслабая порция вспомога-
тельных электронных ассистентов. Главное, чтобы 
все это китайское богатство не шибко отразилось 
на цене.

HYUNDAI
«Хендэ» — единственная компания из Южной 

Кореи, которая решила не игнорировать мелкую 
столичную автотусовку. Ни KIA, ни SsangYong не 
выставляются. Хедлайнером на стенде Hyundai 
стал кроссовер Creta, призванный сместить с 
пьедестала французский Renault Duster. Основ-
ное оружие в борьбе за покупателя — доступная 
цена и приличный функционал. Напомним, что 
автомобиль поступит в продажу уже в сентябре, 
так что появление «Kреты» на мотор-шоу — чисто 
маркетинговая акция.

...Ну вот, пожалуй, и все: уместившиеся в 
двух залах одного павильона стенды автопроиз-
водителей можно не торопясь обойти за час, даже 
если отвлекаться на буфет и участие в разных 
аттракционах. Шоу продолжается?

Вячеслав ВАСИЛЕНКО,  
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП
ДОРОЖЕ ВСЕХ

Автовыкуп

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», «ВАЗ» 

любой модели. Снятие с учета ГИБДД, любое 
оформление за наш счет. Выезд специалиста до 

300 км от Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

MMAC-2016: SHOW MUST GO ON?

«СЕВЕРНЫЕ 
ПИЛИГРИМЫ»
20.05.2017—
03.06.2017
«РУСЬ ВЕЛИКАЯ»

03.05.2017—
18.06.2017
МОСКВА—
ЯРОСЛАВЛЬ
В ПОДАРОК АВТОБУС
С СЕВЕРНОГО 
РЕЧНОГО ВОКЗАЛА

«НА БЕЛОЕ МОРЕ, 
К ДИВНЫМ 
ОСТРОВАМ»
02.07.2017—
13.07.2017

ЯРОСЛАВЛЬ—СОЛОВКИ 
(2 ДНЯ)—АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ)—
ПЕТРОЗАВОДСК (ВАЛААМ)—
СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ)—
ЯРОСЛАВЛЬ (АВТОБУС ДО 
МОСКВЫ И ОБРАТНО В ПОДАРОК)

ЯРОСЛАВЛЬ—КУЗИНО—
ГОРИЦЫ—КИЖИ—СОЛОВКИ 
(3 ДНЯ)—ПЕТРОЗАВОДСК 
(РУСКЕАЛА; ВАЛААМ; 
КАНГОПОГА)—ВЫТЕГРА—
МЫШКИН—ТВЕРЬ (2 ДНЯ: 
СЕЛИГЕР, ВАЛДАЙ)—МОСКВА 

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ—ЛОДЕЙНОЕ 
ПОЛЕ (СТАРАЯ ЛАДОГА)—КИЖИ— 
СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (3 ДНЯ)
—ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК)—
СВИРЬСТРОЙ—ВАЛААМ—
КОНЕВЕЦ—САНКТ-ПЕТЕРБУРГ
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Почему на осмотр 
экспозиции Московского 
автосалона уйдет  
не больше часа



СКАНДАЛ ДНЯ

ТЕМА ДНЯ

ПЕРСОНА ДНЯ

Строго говоря, слово «матушка» в церков-
ном лексиконе означает почитаемую должность 
настоятельницы женского монастыря, игуменьи. 
Алексия настаивает, что она именно матушка. 
Якобы монашеский постриг приняла от самого 
Алексия II — бывшего Патриарха Московского 
и всея Руси.

С тех пор он является ее духовным отцом, 
везде и всюду незримо сопровождает.

Матушка часто поднимает голову к небесам, 
что-то шепчет, спрашивая совета, и уже действует, 
как сказал отче.

Она в черном монашеском облачении, что, по 
ее признанию, возмущает батюшку церкви, куда 
она иногда за несколько верст ходит на службу. 
Он считает, что никакого права носить апостолку 
Алексия не имеет. И, возможно, прав, с христи-
анской религией матушку связывает только имя 
духовного наставника, которого она видела один-
единственный раз, но с ним даже не общалась. Во 
всем остальном, даже на наш непросвещенный 
взгляд, у нее весьма сильные расхождения с цер-
ковными канонами.

Тем не менее церковь по мере сил и возмож-
ностей поддерживает Алексию в ее испытаниях, 
иногда дает ей муку и оливковое масло.

В уединение Алексия ушла больше 10 лет на-
зад — по каким причинам, не говорит, когда точно, 
не помнит, да для нее это и не важно. Однако без 
связи с внешним миром знает, и какой день недели 
сегодня, и который час.

«Если мне что-то надо выяснить, спрашиваю 
духовного отца».

   
На лесную отшельницу случайно набрел 

наш читатель, подмосковный грибник, который 
заблудился в дебрях. Она вывела его на тропу 
цивилизации, а вот теперь в гости к «подмосков-
ной Агафье Лыковой» (с разрешения затворницы) 
пришел и «МК».

Избушка Алексии расположена в глубоком 
лесу, на опушке. Пару недель назад в этих ме-
стах, как и во всем регионе, бушевала гроза и 
буря, много сломанных деревьев. «Это нечистая 
сила их сломала, — считает матушка. — С корнем 
вырвать не смогла, так как деревья здоровые, а 
просто сломала».

На сваленных деревьях сушатся белые грибы. 
Хорошие уже запасает на зиму, а червивым тоже 
находится применение. Они идут на лекарства, 
так как, по заверениям матушки, черви полез-
ны для здоровья. Много 5-литровых бутыльков с 
темной жидкостью. «Лекарства на травах, сама 
готовлю».

Малюсенький домик сложен из бревен раз-
ного диаметра, плотно подогнанных друг к другу. 
Щели проконопачены мхом с глиной, чтобы не 
было сквозняков. Дом ставила сама Алексия, но, 
разумеется, не одна, а с духовным отцом: он ей 
давал наставления и советы.

— Я-то как бы сама поставила? 
Тут действительно есть вопросы. Наш прово-

жатый, в прошлом профессиональный строитель, 
отмечает, что хижина с виду хоть и «жидковата» 
(диаметр бревен от 6 до 10 см), но поставлена 
надежно, за 10 лет даже не покосилась.

Фундамента нет, венец из двух нижних 
слоев бревен начал подгнивать, им необходима 
замена.

— Я могу вам помочь, я ставил бревенчатые 
дома, — предлагает он. — И еще: топор у вас со-
всем тупой, ножовка тоже. Давайте я их хорошо 
наточу. Могу столик возле дома сколотить, ска-
меечку — сидеть же негде!

Матушка снова поднимает голову к небу, со-
ветуясь с духовным отцом:

— Нет, не получила благословения.
По этой же причине мы не смогли зайти в 

саму крохотную хижину. Через открытую дверь 
удалось увидеть, что свободная часть единствен-
ной комнаты занимает около 6–7 кв. метров. 
Остальное все заставлено банками, кастрюлями, 
мешками с каким-то скарбом. Уже изучивший 
эти лесные чащи наш провожатый говорит, что 
в округе есть пустырь и свалка. Инструмент и 
прочее барахло, видимо, оттуда, не упало же 
все это с неба!

Посреди комнатенки стоит печь из огнеу-
порного кирпича. «Мы складывали», — поясняет 
матушка, имея в виду, что ей советами свыше 
помогал духовный наставник. Из печи торчит ко-
ленообразная труба, выведенная через крышу.

Позже наш грибник пояснит (а он еще и печной 
мастер), что, насколько успел рассмотреть, печка 
сложена грамотно. «Интересно, какая теплоизо-
ляция на стыке с крышей. Чего доброго, еще пожар 
вспыхнет...»

— Чудной вы человек, — услышав эту репли-
ку говорит Алексия. — Меня же отче оберегает! 
Какой пожар?

Словом, понимай как хочешь. Все грубо, то-
порно, но достаточно надежно. Одна женщина, по 
мнению провожатого, такое бы построить ни за что 
не смогла. Были помощники (кто и зачем пойдет в 
эту глушь?) или действительно покровительство 
духовного отца, духовная связь и материя?!

Два слова о крыше, покрытой рубероидом 
и за пожаробезопасность которой необходимо 
опасаться. Она почти без поката и при снежных 
осадках вполне себе может обвалиться. Очищает 
ли матушка снег и каким образом?

— Да, мне отче говорит, когда счищать 
снег. 

Крыша выполняет еще одну жизненно важную 
функцию. Поверх рубероида расстелена чистая 
(относительно) полиэтиленовая пленка. При дожде 

вода с нее стекает в подставленные под крышу 
кастрюльки и бутыльки — это стратегический 
запас воды отшельницы. Ручья или родников по-
близости нет.

Кстати, по ее просьбе мы привезли большую 
пластиковую емкость — как предполагали, под 
хранение чистой воды, с которой проблемы.

А ее она намерена приспособить под... 
удобрения.

— Зачем? Вы же здесь ничего не 
выращиваете!

Матушка открывает многочисленные ка-
стрюльки и грязные пластиковые бутылки с от-
ходами, где готовится перегной.

По ее убеждению, уже скоро в этом лесу 
начнут строить лавру в честь ее духовного отца, 
появится там и прекрасный сад. Вот под посадку 
деревьев удобрения и пригодятся. 

Все послушания в эти дни направлены на удо-
брения под сады у лавры. Северная сторона дома, 
которая изнашивается обычно быстрее, привалена 
огромной кучей моха. Зачем? Почему?

Алексия разгребает слой моха — под ним 
целая «лаборатория» по производству органики, 
в тепле все булькает и набирает силу.

Спрашиваем, не скучно ли здесь одной-
одинешеньке?

Скучать некогда, все дни напролет заняты 
подготовкой к строительству лавры. Сейчас из-
готавливает цепочки к кадилам — несколько штук 
уже висит в ее комнате. Кстати, оригинальные (в 
«прошлой жизни» Алексия — художница), спле-
тенные из древесной коры, ведь никакого другого 
материала у нее нет и быть не может.

— Сначала у меня ничего не получалось, — 
признается она, — но отче подсказал, как делать с 
использованием древесной смолы, дело пошло.

Совсем недавно, продолжает она, мы (с ду-
ховным отцом) закончили улей для пчел, нужно 
еще два, они будут стоять в поле перед лаврой, 
там будет пасека.

Просим показать это творение.
Матушка ведет нас к огромному сундуку с 

крышкой на петлях! Мы его поначалу даже и не 
заметили, он уже порос или проконопачен мхом, 
издали выглядит как обычная лесная горка.

По правде говоря, домик для пчел мы себе 
представляли по-другому, а это обычный, хотя 
большущий, сундук. По технологии это плетеная 
корзина, но нужно отдать должное — прутья подо-
гнаны друг к другу плотно, на совесть. Удивление 
наше усилилось, когда услышали, что они (с отче) 
сплетали улей из дубовых веток, поскольку пчелы 
любят запах дуба. «Было тяжело гнуть дубовые 
ветки, — вспоминает матушка, — но духовный 
отец придавал мне сил...»

Трудно даже предположить, сколько понадо-
бится крепких мужиков, чтобы перенести такой 
улей из леса в поле. «Лавра будет большой, пасека 
тоже должна быть большой...»

   
Что касается обычной жизни (хотя обычной 

ее считать нельзя!), Алексия вполне адекватна. 
Рассказывает, как после художественной школы 
в Баку поступила в Суриковский институт, как 
стала посещать службы в Новоспасском муж-
ском монастыре — он рядом с институтом. Там 
единственный раз видела Алексия II — еще не 
зная, что через несколько лет он станет ее ду-
ховным отцом.

Но ее часто заносит в мистику, говорит о 
темных силах, которые ее окружают, не давая 
развернуться и напуская всякие болезни.

Матушка уже не помнит, когда в последний 
раз видела газету — не в этой жизни точно. В 
доме у нее есть Библия и молитвослов. Хотя, по 
ее признанию, молится не часто. Про ТВ и радио 
не говорим — какое ТВ, какое радио?!. 

— Если мне нужно что-то узнать, я спрашиваю 
отче, он мне говорит, — снова повторяет лесная 
отшельница.

— А вы можете спросить, кто будет новым 
президентом США? — интересуемся мы.

— Мне это знать совсем не интересно, — 
раздается ответ.

Тем не менее она в курсе основных полити-
ческих событий в стране, даже знает, что будут 
какие-то выборы.

О российской власти мнения невысокого, 
говорит, что ведет страну к разрухе. «А депутаты 
Госдумы вообще худые люди». Однако Россия вы-
стоит, так как в скором времени у нее (у страны) 
опять появится царь-батюшка. Им станет один из 
современных священнослужителей, он прямой 
потомок династии Романовых. 

— А как его имя, узнать можно?
Она поднимает голову к небу:
— Нет, мне сказали не говорить...
Считается, что все болезни в наш информаци-

онный век происходит от нервов. Если скрылся от 
мирской суеты в глухом лесу, то какие нервы? Сам 
себе генерал... Но это только так кажется. Ей 55 
лет, хотя выглядит, мягко говоря, постарше. Зубов 
нет совсем, ни одного, поудаляла... сама. Есть 
какая-то чудодейственная мазь, ею обрабатывала 
щеки, и корни сами вылезали наружу. Имеются 
хронические болячки, которые лечит снадобьями 
собственного приготовления. 

Добрая матушка и нам приготовила целеб-
ные отвары в бутыльках. От них, впрочем, мы 
отказались. 

Однако рецептов народной медицины узнать 
не удалось. Делает то и так, что ей советуют Не-
беса. Но среди ингредиентов кроме целебных трав 
присутствуют и бензин, и отработанное машинное 
масло. «В малых количествах они полезны для 
организма». 

Может ли городской житель, избалованный 
удобствами, выжить в лесу? Если вот так, как она, 
окажется в изоляции? 

Ответ отрицательный: ни за что!
— Но вы-то выстояли!
— Я не одна, а со своим духовным отцом! — 

отвечает Алексия. — Как бы я сама все построила? 
Я знаний никаких не имею...

Чем питается? Лес кормит. В это дождливое 
лето полно белых грибов (она и нам презентовала 
по пакетику), собирает ягоды, в 10-литровых пла-
стиковых бутыльках готовятся моченые яблоки. 
«Не голодаю, иногда трапезы у меня послаще, 
чем в монастыре».

Дикие звери ее не донимают. За 10 лет жизни 
в лесу ни разу сюда не заходил ни медведь, ни 
дикий кабан, ни волки.

Милиция бывала. Даже увозили ее в уча-
сток. Но потом отпустили с миром. Больше не 
проходили.

— Мышей много — тащат все подряд, — се-
тует матушка. — Иной раз и по мне бегают, когда 
сплю. 

Предлагаем для борьбы с грызунами со-
временные средства, которые, как говорят, очень 
эффективны. Посмотрела в небо и отказалась.

   
Выживание человека в экстремальных усло-

виях, в частности, в отдельно взятом подмосков-
ном лесу, вызывает много вопросов. Способна 
ли слабая женщина, ничего тяжелее мольберта 
не державшая в руках, не сломаться и устоять 
перед стихией — пускай подмосковной? Построить 
что-то наподобие скита и создать условия для 
существования? 

Вопрос пока что открытый. По науке Ной тоже 
вряд ли бы осилил ковчег для каждой твари по 
паре. Но он сделал это!

Может, не все так однозначно в этом мире, 
от которого некоторые уходят в лес?

Владимир ЧУПРИН.

— Понимаешь, без нее из жизни пропадают 
краски, все окрашено одним цветом. Не могу 
я без нее, понимаешь?
— Петрович, я прекрасно тебя понимаю! Я 
тоже вообще не могу без зарплаты.
— Вот, попробуйте этот вариант. Что 
скажете?
— Вкус полный, округлый, с приятной 

терпкостью и ощутимым спиртовым послевку-
сием. Ориентировочно урожая 2014 года, тогда 
весь боярышник с кислинкой был.
Чтобы учесть национальный менталитет, в Рос-
сии решили перенести День без автомобиля 
на 1 января.
Массажисту на заметку. Если столкнуть пациента с 
кровати — он обязательно упадет маслом вниз.
Моя жизнь — как рыбалка: сижу, чего-то жду. 
Периодически выпиваю.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» ДНИ РОЖДЕНИЯ
Петр Аксенов (1946), первый заместитель руко-
водителя департамента строительства города 
Москвы
Фрэнсис Брет Гарт (1836–1902), писатель, жур-
налист и дипломат
Эмиль Теодор Кохер (1841–1917), хирург, нобе-
левский лауреат
Сергей Крылов (1961), певец
Фредерик Чапмен Роббинс (1916–2003), вирусо-
лог, создатель вакцины против полиомиелита

Александр Скарсгард (1976), актер («Тарзан. 
Легенда», «Настоящая кровь»)
Роберт Хэлфорд (1951), рок-музыкант

ДАТсКИй уГОлОК
День солдата в Бразилии.
1906 г. — совершена попытка покушения на главу 
русского правительства Петра Столыпина — в его 
доме на Аптекарском острове устроен взрыв.
1921 г. — в США впервые по радио транслировался 
бейсбольный матч.

1986 г. — станция московского метро «Лермон-
товская» переименована в «Красные ворота»
2006 г. — в результате пожара обрушился главный 
купол Троицкого собора Санкт-Петербурга.

ПОД ГРАДусОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 14…16°, днем в 
Москве 21…23°. Облачно, с прояснениями; ночью 
дождь, местами сильный, гроза; днем местами 
дождь; ветер ночью северо-западный, 5–10 м/с, 

при грозе порывы 12–17 м/с; днем северный, 5–10 
м/с. 
Восход Солнца — 5.18, заход Солнца — 19.44, 
долгота дня — 14.25. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка будет с 
небольшими возмущениями.

КуРс ВАлЮТ
По курсу ЦБ на 25.08.2016
1 USD — 64,8140; 1 EURO — 73,2074.
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Россия хоть и занимает 6-ю часть 
суши на Земле, но, по большому 
счету, укрыться от мирской суеты 
и негде. Город, супермаркет или 
вышка сотовой связи в шаговой, 
как говорится, доступности.
Ищи уединения от этого жестокого 
мира в монастыре или...
Матушка Алексия, так она 
себя называет, пошла другим 
путем. Больше 10 лет она живет 
одна-одинешенька в густом 
подмосковном лесу.
«МК» повстречался с лесной 
отшельницей.

лесная отшельница 
готовится к строительству 
в Подмосковье 
новой лавры

ОБИТАЕМЫй ОсТРОВ
МАТуШКИ 
АлЕКсИИ
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Домик Алексии 
не так прост, 
как кажется. 

У Алексии осталось две картины 
маслом еще с «гражданки». 

Улей в густых 
зарослях 
разглядеть 
сложно. 

сергей ШИШКАРЁВ, 
президент Федерации 
гандбола России:

«Мы должны принять государствен-
ную программу развития гандбола, совсем 
скоро будем обсуждать это. Хочется, что-
бы олимпийское «золото» стало ракетой, 
которая выведет наш вид спорта на новые 
высоты...»

Юлия Ефимова: 
«В итоге 
я все равно 
довольна Рио»
Дважды серебряный 
призер ОИ-2016 в плавании 
ответила на вопросы 
журналистов
«Прошу извинить меня, — 
первым делом сообщила Юля 
Ефимова, дважды серебряный 
призер Олимпийских игр-2016 
в Рио в плавании, — за хриплый 
голос. Волнения олимпийские 
сказываются, болела отчаянно за 
наших девочек-ватерполисток!»

А затем Юля, ее папа и тренер Андрей 
Ефимов, а также агент Андрей Митьков от-
ветили на вопросы журналистов, рассказав 
много интересного...

Про итоги Рио (Ефимова): «В целом я все 
равно довольна. После того что пережила, два 
«серебра» — это нормально, даже хорошо. Ша-
почки почему не разрешили мои? У меня тоже 
был такой вопрос. Оказывается, наклейка была 
не там, где надо. Нет, ни в одной плыть нельзя, 
сказали. Хорошо, там были запасные...»

Про планы на будущее (Ефимова): «Уходить 
из спорта не собираюсь. И в Токио собираюсь 
ехать через 4 года — олимпийского «золота» 
ведь пока нет. Насчет продолжения трениро-
вок в Америке не знаю. Меня держал там мой 

тренер Дэвид Сало. А ему запретили работать 
со мной. Где буду тренироваться — в России 
или нет? Пока не знаю. Мне нужна команда 
для спарринга. Там, в Америке, была очень 
хорошая конкуренция между спортсменами, 
это подстегивало.

Тренироваться еще по какой причине в 
России сейчас тяжело — допинг-пробы, которые 
берут там, имеют, что ли, больший вес. Мне мо-
гут сказать тогда, что на чемпионат мира нельзя 
ехать, если буду тут сдавать пробы. Думала, 
прессинг уменьшится после Рио, но нет... Вы 
видите, что с паралимпийцами сделали!»

Про предолимпийские волнения (Митьков): 
«Юля болела сильно, мы об этом не рассказы-
вали. Примерно за полтора месяца до старта. 
Наверное, из-за волнений, стресса организм 
дал сбой. Ее еле откачали. Из-за этого график 
тренировок сбился. Так бы никто не догнал! 
Никакие американки и японки...»

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Герои Рио: «Сидели в самолете и думали:  
ну скорее бы уже на взлет и домой!»

Такого ажиотажа еще не было. И разъяснилась многокилометровая пробка на Ленинградском 
шоссе в сторону области: чтобы столько народу стянулось в «Шереметьево» по собственной 
инициативе — явление новое. Остается одна версия: ежедневные неприятные сводки новостей 
подогрели интерес именно к этой российской сборной образца Рио. Вот только так называемый 
«золотой борт» прибыл с почти 5-часовым опозданием. Зато поклонники борьбы порадовали 
болельщиков и путешественников профессиональной лезгинкой и лавашами. После долгого 
ожидания команда все-таки появилась в правом крыле международного сектора прилета.

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте

Несмотря на то что Олимпиада 
в Рио-де-Жанейро, слава 
богу, закончилась, и вопрос 
отстранения от главных Игр пока 
не обсуждается, и вообще все 
потихоньку приняли ситуацию во 
внимание и перестали удивляться, 
новая информация от ВАДА 
взбудоражила общественность. 
Шутка ли, три олимпийских 
чемпиона, три серебряных 
призера, пять бронзовых сдали 
положительные допинг-пробы. 
Это какая-то слишком тяжелая 
атлетика.

Полный список выглядит следующим об-
разом: Анастасия Новикова, «бронза» (до 53 кг), 
Андрей Рыбаков, «серебро» (до 85 кг), Ирина 
Кулеша (до 75 кг), все — Белоруссия; Цао Лэй, 
«золото» (до 75 кг), Чэнь Сеся, «золото» (до 
48 кг), Лю Чуньхуна, «золото» (до 69 кг), все — 
Китай; Мария Грабовецкая, «бронза» (свыше 
75 кг), Ирина Некрасова, «серебро» (до 63 кг), 
Майя Манеза (до 63 кг), Владимир Седов (до 
94 кг), все — Казахстан; Хаджимурат Аккаев, 
«бронза» (до 94 кг), Дмитрий Лапиков, «бронза» 
(до 105 кг), все — Россия; Наталья Давыдова, 
«бронза» (до 69 кг), Ольга Коробка, «серебро» 
(свыше 75 кг), все — Украина; Низами Пашаев 
(до 94 кг) — Азербайджан.

Еще до Рио, на апрельской конференции 
Международной федерации тяжелой атлети-
ки (IWF) в Тбилиси, было принято решение, 
что федерация, число спортсменов которой, 
пойманных на допинге, превышает три и более, 
должна быть дисквалифицирована. Вся. То есть 
поторопись главное антидопинговое агентство 
с результатами и займи более принципиаль-
ную позицию не только в отношении россиян, 
бразильские Игры получили бы мощный пси-
хологический удар, а возможно, лишились бы 
некоторой части участников, может быть, даже 
весьма внушительной. Но ВАДА, пропустив 
вперед лидера гонки, российскую команду 
атлетов, уже за спиной играя в демократию, 
ненавязчиво продемонстрировало, что вот 
и у китайцев тоже все не слишком радужно. 
Хотя сколько было разговоров про волшебную 

народную медицину Поднебесной! И вот ту-
рецкие спортсмены, которые, казалось бы, 
традиционно в призах, теперь будут традиции 
подчищать... Про постсоветские страны и так 
все ясно. 

Огласив весь список, ВАДА аккуратно 
убило двух зайцев: дало понять, что они не 
ведут войну только с Россией (как можно было 
такое подумать про самую принципиальную 
спортивную инквизицию), и, прихватив другие 
страны уже после Олимпиады, предоставило 
им отличный временной запас, чтобы исправить 
ситуацию и к Токио выйти с чистой совестью. 

Атлетам восточной части планеты это осо-
бенно важно. 

Конечно, российским спортсменам, осо-
бенно двум федерациям, по легкой и тяжелой 
атлетике, теперь уже болезненно «все равно». 
Это такая форма равнодушия, когда так плохо 
на душе, что на остальные эмоции сил не оста-
ется. Вряд ли их по-человечески удовлетворит 
такая витиеватая по временным отрезкам борь-
ба с допингом. И уж тем более они наверняка 
мало верят в отсутствие сильнейших сопер-
ников на следующей Олимпиаде. Во вторник 
столице Японии передали олимпийский флаг, 
это значит — время начинает свой новый отсчет 
до очередных Игр четырехлетия. Которые, на-
верное, уже никогда не будут прежними… 

Мария НИКОЛАЕВА.

досталось на блины
Тяжелоатлетам

Зачем ВАДА дожидалось 
конца Олимпиады?

Чэнь Сеся.
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Не иначе как преступлением назвали 
действия против российских паралим-
пийцев руководство, тренеры и чемпио-
ны по спортивной борьбе. И хотя темой 
пресс-конференции было подведение 
итогов выступления российских борцов, 
ни глава ФСБР Михаил Мамиашвили, ни 
три наших главных тренера, ни чемпионы 
Давит Чакветадзе и Сослан Рамонов не 
смогли обойти стороной эту тему. 

— Я прошел через это, 
будучи молодым и ам-
бициозным борцом, 
— рассказал Мамиаш-
вили, вспоминая 1984 
год, когда СССР принял 
решение не отправлять 
спортсменов на Игры в 
Лос-Анджелес. — Как 
мы мечтали выступить, 
как готовились. Я уже 
был действующим 
чемпионом мира, и 
на последнем сборе в 

Кисловодске нам озвучили решение партии 
и правительства. И поверьте, хотя я не был 
ведомым идеологией, хотя я был сильно разо-
чарован, это было другое. Я понимал, что это 
решение моей страны. А в нашем сегодняшнем 
случае все иначе. Большего преступления про-
тив российской команды нельзя придумать. 
Паралимпийцев не пустили потому, что они 
россияне. Нам не могут простить того, что 
мы встали с колен, что мы успешны в жизни 
и в спорте, не могут простить потрясающие 
Олимпийские игры, организованные нами. И 
не хотят прощать. Но это бесчеловечно по от-
ношению к этим мужественным людям. Но они 
сильные, и я желаю им терпения и мужества. 
Сегодня мы вместе с ними. А тех, кто принял 
такое решение, Бог все равно рано или поздно 
покарает. 

С президентом были солидарны тренеры 
греко-римлян Гоги Когуашвили, вольников — 
Дзамболат Тедеев и женской борьбы — Юрий 
Шахмурадов. Смысл сводился к следующему: 
если уж капитан нашей команды в Лондоне 
обратился к президенту Международного па-
ралимпийского комитета со словами: «Вы, как 
и мы, передвигаетесь на коляске» — и это не 
было принято, то на что надеяться?.. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.
ПОДРОБНОСТИ   

на сайте

РОССИЙСКИЕ БОРЦЫ: 
«ОТСТРАНЕНИЕ 
ПАРАЛИМПИЙЦЕВ — 
ПРЕСТУПЛЕНИЕ»
ФСБР дала первую пресс-
конференцию после Олимпиады 
на российской земле
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